
Туристическое импортозамещение по-
терпело сокрушительное фиаско. Отрасль 
сопровождает череда неудач по всем фронтам: 
российские отели перегружены, частный сек-
тор трещит по швам, пляжи забиты до отказа, 
цены взлетели до сумасшедшего уровня. Госу-
дарство при всей своей, казалось бы, адекват-
ности в каких-то вещах продемонстрировало, 
можно сказать, беспрецедентное скудоумие 
в сфере путешествий. 

Курс на импортозамещение декларирует-
ся в России с 2014 года. Прошло долгих семь 
лет, как в оборот всех без исключения россиян 
вошел этот термин, и до сих пор он прочно 
ассоциируется с ограничениями и запрета-
ми. Все помнят, как итальянский пармезан и 
польские яблоки давили бульдозерами. Ко-
нечно, тогда власти объясняли свои действия 
защитой отечественных производителей. На-
шим аграриям выделяли средства, и сейчас на 
наших прилавках лежит российский пармезан, 
правда, по цене европейского. В дальнейшем 
тенденция государства к переходу на «все свое 
родное» распространилась и на другие отрасли 
экономики и жизни. Благодаря стечению об-
стоятельств (в первую очередь, надо сказать 
спасибо пандемии) в 2021 году появилась воз-
можность провести импортозамещение и в ту-
ристической сфере. Весь мир оказался закрыт, 

и у России появился уникальный шанс принять 
всех желающих погреться на солнышке на сво-
их курортах. Что же из этого вышло? Да ничего 
хорошего. Страстное желание государства 
вывести туристическую отрасль на мировой 
уровень обернулось провалом. В пострадав-
ших — естественно, сами отдыхающие.

Ковидный занавес: резкий взлет спро-
са на поездки — отсутствие у государства 

возможности его удовлетворить. Прекрасно 
осознавая возможные выгоды от разви-
тия этого сектора, власти принялись за-
манивать отдыхающих всеми способами: 
кешбэк, высокий уровень безопасности, 
льготы для отдельных категорий граждан. 
Но, честно признаться, особых усилий и не 
требовалось. 
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80 ЛЕТ НАЗАД ПРИШЛА ОБЩАЯ НА ВСЕХ БЕДА

Они ничего не боятся. Ни боли, ни 
болезней. Ни инфляции. Ни денежных 
реформ. Ни коронавируса. Может быть, 
только одного — голода. И поэтому в их до-
мах всегда есть несколько пачек крупы и 
соли про запас. Соль — это особенно цен-
но. Соль — то, что было самой настоящей 
валютой в страшные годы их внезапно 
оборвавшегося детства. В один миг. 22 
июня 1941 года. В страшный, жаркий, 
солнечный день.... 

Они не сразу поняли, что такое война. 
Не сразу осознали, что голод, холод, страх, 
сиротство и непосильный труд будут длиться 
1418 дней и ночей. Они — дети войны. Дети, 
чьи сказки оборвались «ровно в четыре часа» 
и уже никогда не были рассказаны вновь. С 
того яркого до мельчайших подробностей, 
черного от горя дня минуло 80 лет. И все они 
старше этой возрастной отметки. 

И отмахиваются сегодня, слыша про наши 
проблемы: кредиты, страховки, социальные 
лифты. Усмехаются над нашими страхами: 
обесценивающиеся деньги, высокие цены, 
закрытые границы. Ведь сами они ничего 
не боятся. Даже смерти. В своем несуще-
ствующем военном детстве они видели ее 
много раз. Но они знают, осознают в полной 
мере цену своей вечной молитвы: «Только б 
не было войны!». И боятся лишь одного: что и 
мы можем однажды эту цену узнать. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ТОЛЬКО Б НЕ БЫЛО ВОЙНЫ
Те, кто старше 80, знают лишь одну эту молитву

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Второй день войны. 
Дети на улицах 
Москвы.

Лишь 3% 
молодых 
людей, 
рожденных 
в 1923 году, 
дожили до 
конца Великой 
Отечественной 
войны.

ЛУЧШАЯ МАСКА — 
ИЗ МОРОЗИЛКИ!

Эксперты рассказали, как защититься 
от коронавируса в жару

Коронавирус наступает с одной 
стороны, жара — с другой. Поистине 
тяжелое испытание выпало на долю 
жителей столичного региона. В жару 
ношение масок кажется миссией, ко-
торая невыполнима. Когда ты и так 
задыхаешься от зноя, лишнее обре-
менение на нижней части лица — это 
как закрытое окно в машине без конди-
ционера. Однако во многих странах, где 

30-градусное пекло называют «живи-
тельной прохладой», давно научились 
переносить духоту в парандже. Чему 
нам стоит поучиться у тех, кто много 
лет закрывает лицо тканью, и какие 
лайфхаки придуманы для масочного 
режима в удушающую жару — об этом 
в материале «МК».

С 22 июня Россия возобновляет авиасообщение 
с Турцией, а с 28 июня еще с рядом стран — об этом 
сообщил оперштаб по борьбе с коронавирусом. 
Расширится не только география полетов, но и их 
частота. Однако, как мы уже убедились, готовность 
страны принимать российские самолеты далеко не 
всегда означает ее готовность принять россиян в 
качестве туристов. И не всюду, куда мы со второго 
месяца лета сможем летать без пересадки, суще-
ствуют приемлемые для отпускника противоковид-
ные меры.  С помощью экспертов выясняем условия 
въезда во вновь доступные нам страны. 

ОТКРЫТО ВСЁ, НО НАМ ТУДА НЕ НАДО…

ТУРИСТИЧЕСКОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ ПРОВАЛИЛОСЬ
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Мечты российского отпускника 
местами осуществятся 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ ПРИРАСТАТЬ

ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫХ ДЕТЕЙ БУДУТ ЛЕЧИТЬ БЕЗ ВСЯКИХ 
ОГОВОРОК

Получать бесплатно ле-
карства и обследования, 
которые не входят в про-
грамму ОМС, должны тя-
желобольные пациенты. С 
такой позицией выступил 
Верховный суд. 

Высшая инстанция разо-
брала жалобу жительницы 
Алтайского края. Ребенок 
женщины — инвалид с тя-
желым генетическим забо-
леванием нервной систе-
мы. Врачи РДКБ и ФБГНУ 
«Медико-генетический 
научный центр», где не-
сколько лет наблюдается 
мальчик, назначили ему 
особое обследование на 
наличие поломки генома. 
Но бесплатно пройти его 
было нельзя. Матери при-
шлось обратиться в част-
ную лабораторию и за-
платить 35 тысяч рублей. 
Обследование развеяло 
сомнения медиков: стало 
ясно, что ребенку поможет 
только годичный курс им-
портного препарата. Стан-
дартные схемы терапии 

ему не помогали, а за-
граничное лекарство уже 
показало свою эффектив-
ность на детях с таким же 
диагнозом. Но препарат 
не зарегистрирован в Рос-
сии, поэтому покупать его 
семье пришлось за свой 
счет. Отказ от новой схемы 
грозил бы страшными по-
следствиями. Заболева-
ние могло стремительно 
прогрессировать, ребе-
нок — утратить способ-
ность говорить. Женщина 
подала иск к алтайскому 
Минздраву с требовани-
ем взыскать расходы на 
генетическое исследова-
ние и незамедлительно 
обеспечить ребенка не-
обходимым лекарством на 
весь курс лечения. Первую 
инстанцию истица выигра-
ла, а вот в апелляции же 
решение не устояло. Судьи 
заключили, что дама не 
имеет права на компенса-
цию своих затрат. По пра-
вилам она должна была не 
платить за исследования 

сама, а встать на очередь и 
покорно дождаться квоты 
на высокотехнологичную 
медицинскую помощь. 
Тем более что в програм-
ме ОМС ни зарубежного 
препарата, ни проверок ге-
нома на поломки нет. Од-
нако Верховный суд встал 
на сторону семьи больного 
ребенка. В своем опреде-
лении высшая инстанция 
подчеркнула, что дорого-
стоящее обследование 
и лечение ребенку на-
значили врачи-генетики, 
и это не было прихотью 
родителей. А выбранная 
нестандартная схема ле-
чения привела к улучше-
нию здоровья мальчика. 
Как подчеркнул ВС, отказ 
чиновников оплачивать 
терапию тяжело больным 
детям, даже если какие-
то процедуры и не входят 
в ОМС, является серьез-
ным нарушением права на 
бесплатную медицинскую 
помощь, гарантированную 
государством. 

ПЬЯНЫЙ ЖЕНИХ В ПОГОНАХ 
БРОСИЛ ДРУЗЕЙ УМИРАТЬ 

ПОСЛЕ ДТП
Пья н ы й с о т руд н и к 

ГИБДД после празднова-
ния мальчишника устроил 
страшное ДТП в Подмо-
сковье. Он сбежал с места 
происшествия, оставив в 
салоне своих истекающих 
кровью друзей.

Как стало известно 
«МК», ДТП случилось 20 
июня около 9.00 на улице 
Горького в микрорайоне 
Львовский города По-
дольска. Автомобиль «Киа 
Рио», которым управлял 
нетрезвый инспектор 
ДПС столичного управ-
ления ГИБДД, двигался в 
направлении Старосим-
феропольского шоссе, и в 
районе дома 17 врезался в 
припаркованный грузовой 
рефрижератор.

В результате аварии 
серьезно пострадали 
два пассажира иномар-
ки, они получили тяже-
лейшие травм головы. Не-
трезвый гаишник бросил 
своих друзей и сбежал. 
Впрочем, через час все 
же вернулся обратно.

Как оказалось, инспек-
тор ГИБДД, 27-летний 
лейтенант полиции Вя-
чеслав, в ночь на воскре-
сенье пригласил друзей 
на мальчишник. Сначала 
компания гуляла в кафе, 
затем переместилась в 
один из дворов. Утром 
жених решил съездить в 

магазин за добавкой. С 
ним вызвались поехать 
его приятель — 27-летний 
Иван, следователь СО ГУ 
МВД России «Коммунар-
ский», а также подруга, 
26-летняя местная жи-
тельница Татьяна. Приме-
чательно, что автомобиль 
принадлежал следовате-
лю. Он, учитывая выпитое, 
не стал садиться за руль, 
предоставив водитель-
ское место нетрезвому 
приятелю.

Состояние пострадав-
ших остается крайне тя-
желым. Сам шофер по-
лучил лишь ссадины. Он 
находится в ИВС. По по-
воду случившегося он по-
яснил, что не заметил гру-
зовик, поскольку заснул 
за рулем. А после аварии 
испугался и час находил-
ся дома, обдумывая, что 
делать дальше.

В отношении инспек-
тора возбуждено уголов-
ное дело по ст. 125 УК РФ 
«Оставление в опасности» 
и п. а, б ч. 2 ст. 264 УК РФ 
«Нарушение правил до-
рожного движения, по-
влекшее по неосторож-
ности причинение тяжкого 
вреда здоровью человека, 
совершенное лицом, на-
ходящимся в состоянии 
опьянения, сопряжено с 
оставлением места его 
совершения».

РАСХИТИТЕЛИ «КОСМИЧЕСКОГО» КЛАДБИЩА 
ДАВАЛИ НОВУЮ ЖИЗНЬ УКРАДЕННЫМ ОГРАДКАМ

Мародеров, которые под 
покровом ночи спиливали 
оградки на Жегаловском 
кладбище в Щелковском 
городском округе, взяли 
с поличным полицейские, 
патрулировавшие город-
ские улицы. Злоумыш-
ленниками оказались 
58-летний гражданин 
Таджикистана и 27-летний 
гражданин Узбекистана.

Информация о набегах 
вандалов на этот некро-
поль начала поступать в 
правоохранительные ор-
ганы еще в апреле. Тогда 
неизвестные утащили 
одну оградку и сняли три 
калитки, кроме того, с по-
госта исчезли несколько 
памятников, но воров най-
ти не удалось. А в этот раз 
схватить преступников по-
мог счастливый случай.

Как стало известно «МК», 
в два часа ночи 19 июня на 

Фряновском шоссе около 
Жегаловского кладбища 
полицейские, ехавшие на 
патрульной машине, за-
метили «Газель» с тентом. 
Припомнив, что в отделе-
ние полиции поступали 
сообщения о мародер-
стве на этом кладбище, 
правоохранители решили 
остановиться. Как раз в это 
время двое неизвестных 
выносили с погоста кусок 
металлической ограды. 
Увидев стражей порядка, 
один из них швырнул цвет-
ной металл и бросился бе-
жать, но его догнали и от-
правили в участок вместе 
с его старшим приятелем. 
Оба грабителя отказались 
объяснять, что они делали 
глубокой ночью на кладби-
ще и почему в их машине 
нашлось несколько спи-
ленных оград. Рассказа-
ли только, что работают на 

овощебазе и регистрации 
не имеют. Полицейские за-
фиксировали отсутствие 
нескольких оград на клад-
бище и поваленные над-
гробия на этих же участках. 
По некоторым данным, не-
сколько  местных дачни-
ков  заливали фундаменты 
своих домов, используя в 
качестве арматуры клад-
бищенские ограды.

Кстати, Жегаловское 
кладбище знаменито 
тем, что является местом 
захоронения нескольких 
деятелей космонавтики и 
ракетной техники. Здесь, 
например, нашли послед-
ний приют лауреат госу-
дарственной премии СССР 
инженер-металловед Ни-
колай Буланов и инженер-
исследователь в области 
прочности и надежности 
ракетно-космической тех-
ники Леонид Слабкий.

ПОСЛЕ КИНОСЕАНСА 
БОДИБИЛДЕР ЧУТЬ НЕ УСТРОИЛ 

ТРИЛЛЕР

Сотрудник столично-
го кинотеатра, которому 
угрожал ножом бодибил-
дер Давид Лурсманаш-
вили, рассказал подроб-
ности нападения. По его 
словам, спутники «качка» 
были навеселе и неле-
гально пытались пройти 
на сеанс. 

Как стало известно «МК», 
неприятная ситуация про-
изошла 9 июня вечером в 
кинотеатре в ТЦ «Атриум». 
Компания из четверых че-
ловек, среди которых был 
26-летний бодибилдер 
Давид Лурсманашвили, 
купила билеты на сеанс, 
который начинался около 
21.00. На большом экра-
не показывали триллер и 
комедию о сказочной зло-
дейке. Примерно в 23.00 
кинопоказ закончился, и 
друзья вышли с осталь-
ными зрителями из 9-го 
зала. Но молодые люди не 
пошли к выходу. Видимо, 
вдохновившись злодея-
ниями главной героини, 
они во главе с Давидом 
тайком пробрались в со-
седний зал. Туда же по 
стечению обстоятельств 
по делам направился 25-
летний администратор 
Роман. Бдительный со-
трудник кинотеатра тут 
же обратил внимание на 
приметную компанию. 

— Они вели себя шумно, 
я попросил у них билетики, 
которых у них не было. Они 
вышли из зала за мной. По 

дороге они выражали не-
довольство, мол, ушли с 
одного фильма, прошли 
в соседний зал, там идет 
этот же. Спрашивали: мол, 
что, других фильмов нет? 
Это был обычный такой 
пьяный галдеж, — пояс-
нил Роман. 

Со слов собеседника, 
он отвечал односложно, 
и это не понравилось хули-
ганам. Сначала последо-
вало предложение выйти и 
подраться, а потом буйные 
зрители и вовсе завели 
беседу про нож. Все это 
переросло в словесную 
перепалку, а потом бо-
дибилдер, как утвержда-
ет Роман, схватил его за 
шею, достав при этом нож. 
Нападавший держал лез-
вие обратным хватом. 

— Это явно было сдела-
но, чтобы попонтоваться 
перед девушками. Прям 
ножом меня никто ударить 
не пытался, но и не знаю, 
что бы было, если бы я не 
среагировал и быстро не 
позвал на помощь охра-
ну, — рассказал молодой 
человек. 

В итоге по требованию 
администрации Роман 
написал на хулиганов за-
явление, указав про угрозу 
ножом и игнорирование 
замечаний о нарушении 
масочного режима. Прав-
да, как он утверждает, по-
горячился с заявлением и 
в принципе не имеет пре-
тензий к бодибилдеру. 

ЧЕРВИ ПОДЕЛИЛИСЬ СЕКРЕТОМ 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ КОНЕЧНОСТЕЙ

За счет чего черви могут 
отращивать себе конечно-
сти, выяснили эмбриологи 
Санкт-Петербургского го-
сударственного универ-
ситета. Ученые изучали 
особенности регенерации 
тканей у зеленого нереиса, 
отличающегося быстрым 
восстановлением потерян-
ных органов.

Как сообщили «МК» в 
РНФ, под эгидой которого 
проводилось исследова-
ние, специалисты знали, 
что основным фактором 
роста тканей у червя явля-
ется белок FGF. От него за-
висит рост наружного слоя 
кожи, соединительной и 
нервной ткани. Однако как 
в геноме запускается меха-
низм восстановления при 
помощи этого белка, нау-
ке было неизвестно. Эм-
бриологи выяснили это в 
опытах на червях, пометив 
участки генов, в которых 

запускалась реакция ре-
генерации, то есть начинал 
работать FGF-белок. 

Когда время и место ак-
тивности генов были опре-
делены, ученые произвели 
«обратный» эксперимент 
— искусственно заблоки-
ровали у поврежденных 
червей белок FGF. Оказа-
лось, что подавление его 
работы повлияло не только 
на деление клеток в месте 
повреждения, но и в целом 
на процесс восстановле-
ния утраченной части тела. 
Что касается контрольной 
группы червей, у которых 
процесс действия белка 
FGF не подавлялся, они 
восстановили утраченные 
конечности за 4 часа.

Изученный механизм, по 
мнению исследователей, 
поможет использовать его 
в разработке препаратов 
для быстрого заживления 
ран человека.

ГОЛОСОВЫХ ПОМОЩНИКОВ 
ПОПРОСЯТ НЕ ТРЕПАТЬ НЕРВЫ 

ЗВОНЯЩИМ
Войну телефонным го-

лосовым помощникам 
объявили общественники. 
Активисты предложили за-
претить компаниям и госу-
дарственным учреждени-
ям навязывать гражданам 
общение с роботами.

Автоматические асси-
стенты, которые повсе-
местно заменили живых 
операторов на телефоне, 
по мнению авторов пред-
ложения — абсолютное 
зло. Идея вновь очелове-
чить коммуникацию компа-
ний со своими клиентами 
сейчас проходит голосова-
ние на портале Российской 
общественной инициативы 
(РОИ). Активисты сетуют, 
что взаимодействие с 
голосовым роботом-
помощником чаще при-
водит к нервному срыву 
у звонящего, но не дает 
какого-то позитивного эф-
фекта. Люди вынуждены 

тратить массу времени и 
денег, чтобы прослушать 
голосовое меню. Если же 
их проблему робот решить 
не может, бедолаге при-
ходится звонить снова, 
опять слушать длинный 
монолог искусственного 
собеседника. Чтобы сэ-
кономить нервы и драго-
ценные минуты сотовой 
или городской телефон-
ной связи, общественники 
предложили обязать все 
организации переделать 
алгоритм работы роботов. 
На первых секундах звонка 
помощник должен будет 
предложить клиенту вы-
бор: остаться в голосовом 
меню или перевести звонок 
на настоящего оператора. 
Авторы подчеркивают, что 
их идея поможет сохранить 
не только время и деньги 
абонентов, но и рабочие 
места в колл-центрах ком-
паний.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Сотрудник столично- дороге они выражали

Потасовка попала на камеры кинотеатра.
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Глава «Роскосмоса» снова 
поменял свое решение
Не иначе как качелями можно назвать 
последние события, происходящие 
со знаменитым космонавтом, ве-
дущим специалистом в этой сфере 
Сергеем Крикалевым. Неделю назад 
глава госкорпорации «Роскосмос» 
Дмитрий Рогозин снял его с долж-
ности исполнительного директора по 
пилотируемым программам, а в по-
недельник, 21 июня… снова вернул. 
С формулировкой, что он «учел опыт 
и компетенции Крикалева». Если не 
знать всей подноготной этой исто-
рии, можно прийти к совершенно не-
лестным выводам в отношении руко-
водства отрасли: где логика? Теперь, 
когда справедливость восторжество-
вала, попробуем еще раз разобрать-
ся в том, что же произошло.

Напомним, что 11 июня, спустя два дня 
после наблюдательного совета при «Ро-
скосмосе», Крикалев был лишен Рогозиным 
должности исполнительного директора по 
пилотируемым космическим программам 
госкорпорации и переведен в статус совет-
ника гендиректора. Как стало известно «МК», 

отставка стала чем-то вроде мести за то, 
что Сергей Константинович высказал свое 
принципиальное несогласие с решением 
руководства, отказался ставить свою под-
пись под важным документом. В итоге был 
понижен в чине «за несоблюдение корпора-
тивной этики»! 

Это было очень оскорбительное пони-
жение для Крикалева, компетентного и от-
ветственного специалиста в своей области, 
героя Советского Союза и Героя Российской 
Федерации. Как нам объяснили знающие 
люди, это было сродни понижению талант-
ливого инженера до должности вахтера. И 

кого обвинили в неэтичности!? Человека, 
который на любой должности старался выше 
всего ставить проблемы космонавтики. Да, 
не все у него гладко складывалось во време-
на, когда он руководил Центром подготовки 
космонавтов, была нестыковка во мнениях 
с отрядом космонавтов. Но у кого не бывает 
похожих проблем? В целом же по прошествии 
многих лет (Крикалев уже пять лет является 
исполнительным директором по пилотируе-
мым программам «Роскосмоса») все про-
фессионалы отзываются о нем с большим 
уважением.

Официально «Роскосмос» объяснил 
перевод Крикалева в должность советника 
связью с началом подготовки эскизного про-
екта по новой отечественной орбитальной 
станции (Российская орбитальная служебная 
станция, РОСС). «Принято решение о пере-
даче вопросов пилотируемой космонавтики 
в ведение Исполнительного директора по 
перспективным программам и науке Госкор-
порации «Роскосмос» Александра Витальеви-
ча Блошенко», — говорилось в официальном 
сообщении. Как всегда (это было и раньше в 
экстренных ситуациях), в руководстве ГК не 
знали, что написать, и написали то, что первое 
пришло в голову. В общем, вы понимаете...

Газета «Московский комсомолец» пер-
вой выступила в защиту Крикалева, день 
за днем отслеживала ситуацию. Позже за 
Сергея Константиновича вступились из-
вестные космонавты — Светлана Савицкая, 
Сергей Залетин, Геннадий Падалка, Федор 

Юрчихин, Михаил Корниенко, Сергей Жуков. 
Каждый считал делом чести высказать свою 
точку зрения, несогласие с решением главы 
«Роскосмоса». 

Через несколько дней после поднявшейся 
волны общественного возмущения Дмитрий 
Рогозин уже отменил свое решение. Вместо 
советника предложил Крикалеву должность 
руководителя новой организации, которая 
станет отвечать за эксплуатацию МКС. Это 
за четыре-то года до окончания ее работы… 
Очередное поспешное решение, кое-кто оха-
рактеризовал его так: «курам на смех — стать 
главным эксплуатантом МКС». Это после того 
как тот же Дмитрий Олегович анонсировал 
ввод новой станции РОСС с 2025 года... 

Однако не успел Крикалев принять та-
кое «лестное» предложение, как буквально 
через неделю Рогозин снова поменял свое 
решение. Как сообщили «МК» в пресс-службе 
госкорпорации, он признал «опыт и уровень 
компетенции» Крикалева и восстановил его 
в должности исполнительного директора 
пилотируемых программ.

В одной из своих предыдущих статей на 
эту тему «МК» сообщал, что одной из круп-
ных сил, поддержавших мнение Крикалева, 
Савицкой и всех других космонавтов, стал 
вице-премьер правительства, курирующий 
«Роскосмос», Юрий Борисов. По всей види-
мости, нынешнее возвращение Крикалева 
на прежнюю должность и в данном случае 
не обошлось без его влияния. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Владимир Путин попрощался с де-
путатами Госдумы седьмого созыва, 
завершившими свою законотворче-
скую деятельность. По оценкам пре-
зидента, все как один парламентарии 
работали эффективно и проявили 
самоотверженность перед лицом 
пандемии. Среди главных достиже-
ний депутатского корпуса — поправки 
в Конституцию, поддержка инициа-
тив посланий и более конструктив-
ный, чем в предыдущие годы, диалог 
с правительством. Путин рассказал, 
чего он ждет от предстоящей изби-
рательной кампании и на что стоит 
обратить внимание партиям при фор-
мировании списков кандидатов

Владимир Путин никогда раньше не 
встречался с полным составом Думы после 
завершения ее полномочий. Обычно прово-
ды проходили в более камерной обстановке 
с участием одних только лидеров фракций. 
Объясняя, почему в этом году решили из-
менить формат, Дмитрий Песков сообщил, 
что нужно расширять общение. «Все-таки 
мы с вами прошли через год пандемийный, 
когда был дефицит прямого общения, и в 
данном случае подобные очные выступления 
приобретают особое значение», — пояснил 
он. Действительно, за последние полтора 
года рядовые депутаты воочию видели главу 
государства не часто. Точнее, всего один раз 
— на Послании Федеральному собранию. 
Даже недавняя встреча с руководителями 
парламентских партий состоялась в онлайн-
формате. Неудивительно, что, оказавшись 
в Кремле, депутаты не на шутку увлеклись 
фотосессиями. (Ведь многие рискуют боль-
ше в парадные залы никогда не попасть!) А 
Геннадий Зюганов в надежде сразу привлечь 
внимание к своей персоне пришел на встречу 
в красной «серпасто-молоткастой» маске. 
Впрочем, применительно к президенту этот 
трюк особого смысла не имел, поскольку 
сценарий мероприятия изначально огра-
ничивался выступлениями самого Путина и 
спикера ГД Вячеслава Володина

ВВП, как и положено гостеприимному 
хозяину, не стал останавливаться на недо-
статках и плохих качествах своих гостей. 
Слова, обращенные к депутатам, произво-
дили впечатление, что это лучшая Дума за 
всю историю и россияне должны быть благо-
дарны парламентариям за самоотверженный 
труд и заботу. В отличие от других стран, где 
парламенты перед лицом пандемии остано-
вили свою работу, в России законодательный 
процесс продолжался даже в самой трудной 
и непонятной ситуации, которая, по оцен-
кам Путина, наблюдалась весной и летом 

2020 года. «Если бы это не было сделано, 
то — по-простому, чтобы всем было понят-
но, — деньги просто зависли бы и не пришли 
бы своевременно ни к людям, ни в отрасли 
экономики, ни на предприятия», — отметил 
президент, напомнив, что 3 из 10 сессий де-
путатам пришлось «отработать в экстраорди-
нарных условиях опасной эпидемии». И «хотя 
рядовой гражданин этого мог не заметить», 
организация законотворческой деятельно-
сти «потребовала определенных усилий». 
«Работа парламента седьмого созыва была 
необычной: по значимости принятых за этот 
срок решений и по качеству. Большое вам 
спасибо», — с чувством сказал президент.

Помимо пакета законопроектов, направ-
ленных на поддержку граждан в условиях 
пандемии, Владимир Путин выделил работу 
Госдумы над инициативами, перечисленными 
в Посланиях Федеральному собранию. Хотя 
с момента последнего обращения прошло 
всего-навсего два месяца, наиболее важные 
предложения Думе уже удалось облечь в букву 
закона. Так, с 1 июля вступают в силу нормы 
о ежемесячных пособиях на детей, растущих 
в неполных семьях с небольшим уровнем до-
ходов, и для беременных женщин в трудной 
жизненной ситуации. «Парламент прекращает 
работу, а принятые вами решения продолжа-
ют работать», — решил подбодрить депутатов 
президент. Однако главным «нерукотворным 
памятником» седьмому созыву, очевидно, 
станут поправки в Конституцию РФ. «Пар-
ламентарии были в числе сопредседателей 
рабочей группы, помогали людям стать полно-
ценными соавторами Конституции, старались 
дать юридически безупречные формулировки 

новых положений Основного закона России», 
— отметил ВВП. Напомним, что депутат ГД Ва-
лентина Терешкова стала автором поправки, 
предусматривающей обнуление предыдущих 
сроков действующего президента, которая 
позволит Владимиру Путину принять участие 
в выборах 2024 года

Говоря о предстоящей избирательной 
кампании, итогом которой станет форми-
рование Думы восьмого созыва, президент 
подчеркнул, что самое главное — легитим-
ность итогов выборов, которые должны прой-
ти «честно, прозрачно и открыто». Будущим 
конкурентам настоятельно рекомендуется 

обойтись «без взаимных обвинений, оскор-
бительных выпадов и пустых, не выполнимых, 
по сути, обещаний». «Я очень надеюсь, что 
этот этап в жизни страны прошел и остался 
в 1990-х годах», — подчеркнул ВВП. Путин 
отметил, что для нового состава парламента 
важны не только обновления, но и преем-
ственность. Свежие, смелые идеи должны 
сочетаться с опытом и политической зре-
лостью. «Рассчитываю, что парламентские 
партии и политические силы, которые пойдут 
на выборы, именно с учетом такого баланса 
сформируют списки своих кандидатов», — 
заявил Путин.

В ответном слове Вячеслав Володин рас-
сыпался в благодарностях, отметив, что про-
дуктивной и слаженной работой российский 
парламент в немалой степени обязан самому 
президенту. Именно Путин рекомендовал 
«Единой России» включить представителей 
других фракций в руководящие органы, что 
благотворно сказалось на атмосфере. Ему же 
принадлежит инициатива утверждать членов 
кабмина на заседании Думы. «Тем самым вы 
передали часть своих полномочий нашим 
гражданам, которые через депутатов теперь 
утверждают правительство», — раскрыл но-
вый, до сих пор не очевидный россиянам 
смысл нововведения Володин. По словам 
Путина, в части взаимодействия исполнитель-
ной и законодательной власти еще должны 
произойти качественные изменения. Соот-
ветствующая поправка — это «не какой-то 
«фантик», а «содержательная вещь», которая 
будет способствовать принятию более каче-
ственных решений и достижению националь-
ных целей, сказал он. Но добиваться этого в 
любом случае уже придется новой Думе, а 
нынешнему составу — «успехов», «здоровья» 
и «всего хорошего»!

Елена ЕГОРОВА.

Агитационная предвыборная 
кампания партии 
акцентируется на совместных 
действиях
В Москве стартовала агитационная 
кампания партии «Единая Россия» 
перед сентябрьскими выборами в 
Госдуму. Столичный список партии 
власти, намеренной удержать лидер-
ство и в новом созыве нижней пала-
ты, возглавляет лично мэр Москвы 
Сергей Собянин, а ключевым ло-
зунгом кампании стало одно слово: 
«Вместе!». Такой слоган, очевидно, 
не случаен: политическое руковод-
ство ЕР делает ставку на концепцию 
сопричастности, совместных дей-
ствий. Именно этого — вовлечения в 
радости и горести обычных людей — 
сейчас ждет от политиков общество.

Речь не о стратегическом повороте — 
а скорее об актуализации уже давно про-
водимой политики и идеологии. Общими 
усилиями, по единой программе развивать 
столицу, за последние годы ставшую вро-
вень с наиболее развитыми мегаполисами 
мира, — план актуальный и выигрышный. 
Оказалось необходимо лишь немного переме-
стить акцент — с безоговорочных достижений 
(которые и так очевидны) на то, что команда 
мэра Сергея Собянина ориентируется именно 
на общие интересы и солидаризируется с 
москвичами.

— Посыл (лозунга «Вместе!» на плакатах 
московского отделения «Единая Россия») 
выбран правильно, — отмечает руководитель 
экспертной сети «Давыдов. Индекс» Леонид 
Давыдов. — Все усилия московские власти 

собираются и дальше строить вокруг жителей, 
создавая им удобную среду обитания. Это 
и есть главная задача, чтобы Москва была 
лучшим городом Земли. Насколько я понял, 
именно такую задачу ставят перед собой 
московские власти.

Ключевым ресурсом «Единой России» 
во всех регионах страны — в том числе и в 
Москве — является мощная сеть приемных, 
а также наличие представителей партии во 
всех эшелонах и ветвях власти. Именно по-
этому партийные программы ЕР в столице 
— не пустой звук: в их реализации участвуют 
многие депутаты и должностные лица, от 
муниципальных депутатов до депутатов Го-
сударственной думы и мэра Москвы. Эта осо-
бенность партии известна давно — но акцент 

в этом году сделан на то, что все это делается 
не само по себе, а вместе с обычными граж-
данами и в интересах всего общества.

— Идея «Вместе» относится к одному из 
преимуществ программы — ее открытости, 
— подчеркивает председатель правления 
Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО) Константин Костин. — Поскольку 
то, что хотят москвичи, решают не депутаты, 
не какие-то чиновники, а решают сами люди 
и транслируют это через систему приемных 
«Единой России», через городские сервисы 
обратной связи: «Активный гражданин», «Мой 
район» и так далее.

По его словам, в центре программы стоит 
необходимость создавать и развивать город 
вокруг человека, его потребностей, желаний, 
независимо от социального статуса, полити-
ческих взглядов и возраста.

Эта программа, с одной стороны, носит 
очень универсальный характер, и в этом ее 
сильная сторона и преимущество, и открытый, 
потому что москвичи сами эти потребности 
формируют через различные московские 

интерактивные сервисы. А сейчас партия 
«Единая Россия» в ходе своих встреч, в ходе 
предвыборной кампании собирается обсуж-
дать различные направления этой программы 
с гражданами, с москвичами.

В 2021 году предвыборная программа 
московского отделения «Единой России» — 
это программа развития Московской агломе-
рации в целом. Это и дальнейшее внедрение 
московского стандарта городской среды, и 
социальные гарантии, и развитие обществен-
ной территории, и дальнейшее обустройство 
нового, рассчитанного на один из крупнейших 
мегаполисов мира, транспортного каркаса. 
И — крайне важно — восстановление эконо-
мики после ковида и рост доходов населения. 
Партия настроена делать это с применением 
тех механизмов обратной связи и вовлече-
ния гражданского общества, которые уже 
отстроены и работают сейчас. По сути, на 
партийном уровне созданы те самые инсти-
туты, о необходимости которых не первое 
десятилетие говорят политологи.

Юрий СУХАНОВ.
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МОСКВА ТЕПЕРЬ «ВМЕСТЕ» 
С «ЕДИНОЙ РОССИЕЙ»
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Туристический голод стал 
одной из основных проблем 
современного российского 
общества со времен доковид-

ного 2019-го. Закрытие популярных за-
граничных направлений вынудило туристов 
обратить свой взор на курорты Черномор-
ского побережья. В результате на россий-
ских «югах» практически не осталось сво-
бодных гостиничных коек. Об этом заявила 
глава Ростуризма Зарина Догузова. По ее 
словам, номерной фонд «максимально 
перегружен». На сегодняшний день только 
в Сочи отдыхают около 185 тыс. гостей. 
Туроператоры подтверждают, что рынок 
перегрелся: Геленджик, Алушта, Ялта — все 
курорты под завязку забиты. Выходит, ин-
фраструктура не выдержала такого на-
плыва желающих отдохнуть. Если спрос 
ажиотажный, что в этот момент происходит 
с ценами? Они растут, разумеется. Никто 
из игроков рынка не хочет упустить воз-
можности наварить на бедных туристах, 

которым просто некуда податься. Один из 
популярных сервисов бронирования жилья 
для отдыха определил, как изменился сред-
ний чек на отдых в сезоне 2021 года в срав-
нении с 2020-м и 2019-м. Так вот, по их 
данным, стоимость размещения на неко-
торых курортах взлетела более чем на 50%. 
Если говорить про качество и уровень сер-
виса, то и тут мы недалеко ушли от времен 
СССР: нескончаемые очереди в столовые, 
полная посадка в кафе и барах, цены выше 
московских...

 Наша инфраструктура не рассчитана 
на такой поток туристов. Она попросту не 
выдержала. А цены? Обезумевшие! Ранее 
губернатор Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев заявил, что цены на отдых в 
регионе «очень высокие». По его мнению, их 
рост может остановить только конкуренция. 
В итоге власти развели руками и все-таки 
признали свой провал.

Государство расписалось в своей 
беспомощности, судорожно открыв для 
туристов Турцию. На фоне разгулявше-
гося коронавируса мера кажется крайне 
сомнительной, но власти были вынуждены 
на это пойти. Средиземноморские курорты 
стали доступны раньше всех обсуждае-
мых ранее сроков. И это в то время как в 
нашей стране ужесточаются ограничения, 
связанные с третьей волной пандемии. Что 
после отпуска путешественники привезут 
с собой на родину, какой новый штамм? 
Узнаем ближе к осени.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТУРИСТИЧЕСКОЕ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПРОВАЛИЛОСЬ

NON-STOP

Тысячи пауков, спаса-
ясь на возвышенности 

от наводнения в Австралии, сплели 
километры паутины. Огромная сеть 
из шелковых нитей покрыла деревья, 
траву, обочины трасс и дорожные 
знаки по всему штату Виктория. Ги-
гантская паутина нужна прежде всего 
для перемещения: пауки используют 
нити, чтобы с порывом ветра пере-
меститься как можно дальше (до ста 
километров) от потенциально опас-
ных мест. Местные жители с подоб-
ным «творчеством» членистоногих 
сталкивались и раньше, но не в таких 
масштабах. Энтомологи утверждают, 
что пауки, обосновавшиеся в импро-
визированном самолете, не могут 
причинить вреда людям.

КАДР

Минобороны России из-за 
сложной эпидемической 
обстановки изменило в 
2021 году порядок приема 
в высшие военно-учебные 
заведения. Абитуриентам 
не придется приезжать в 
военное училище, чтобы 
пройти приемные испыта-
ния. В регионы направят 
специальные выездные 
группы, в состав которых 
включены представители 
разных вузов, специали-
сты профессионального и 
психологического отбора, 
физической подготовки. Ко-
миссии отберут кандидатов 
на базе военных комисса-
риатов в регионах. Молодые 

люди и девушки, выбрав-
шие военные вузы, должны 
обратиться в военкомат по 
месту регистрации. Правила 
поступления опубликованы 
на официальном сайте Ми-
нобороны России в разделе 
«Образование» и на сайтах 
вузов. Сотрудники военко-
матов известят кандидатов 
о времени и месте проведе-
ния профотбора. Выездные 
приемные группы совместно 
с работниками военных 
комиссариатов с 1 по 20 
июля определят пригодность 
кандидатов. Каждая выезд-
ная группа будет отбирать 
кандидатов для поступления 
во все 35 военных вузов. 

Приемные комиссии вузов 
на основе результатов рабо-
ты выездных групп, оценок 
ЕГЭ проведут окончательный 
профессиональный отбор. 
Поступающие в нахимов-
ские, суворовские и кадет-
ские училища из-за корона-
вирусной инфекции будут 
проходить вступительные 
испытания дистанционно с 
1 по 15 июля. По просьбам 
родителей продлены сроки 
предоставления документов 
до 10 июля. Всего к сдаче 
вступительных испытаний на 
поступление в довузовские 
учебные заведения Минобо-
роны будут допущены при-
мерно 8 тысяч кандидатов.

В возрасте 70 лет умер 
Александр Еременко — 
представитель метареа-
лизма, яркого явления, 

осветившего отече-
ственную словесность 
1970–90-х. О трагедии на 
своей странице в Фейсбуке 
написала его вдова Галина 
Рыбакова. Точной информа-
ции о причинах смерти Алек-
сандра Еременко на момент 
подписания номера не было. 
Известно, что недавно поэт 
переболел коронавирусом. 
В мае, после улучшения со-
стояния здоровья, Алексан-
дра Еременко выписали из 
«Коммунарки». «Уверяют, 

что с пневмонией полностью 
справились», — сообщила 
12 мая Галина. Еременко ро-
дился в небольшой деревне 
на Алтае, был строителем, 
моряком и даже кочегаром. 
Поступил в Литинститут, но 
не завершил обучения, что 
не помешало ему вместе с 
Алексеем Парщиковым и 
Иваном Ждановым создать 
новое течение в русской 
поэзии, вошедшее в историю 
литературы второй половины 
XX века.

АРМИЯ

ОПРОС

УТРАТА

ПОСТУПИТЬ В ЛЮБОЙ ВОЕННЫЙ ВУЗ МОЖНО ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН В КУРСЕ ЗАРАБОТКОВ КОЛЛЕГ
Знаете ли вы зарплату своих коллег?

ДаНет
53%47%

Ваша зарплата отличается от зарплаты 
специалистов на аналогичной должности?

Не отличаетсяОни 
зарабатывают 
больше меня

Они зарабатывают 
меньше 
меня

52%42%

6%6%6%

В опросе участвовало больше 5000 россиян старше 18 лет.   Источник: Работа.ру.

«Из тех, кто думает, что коллеги на 
аналогичных должностях зарабатыва-
ют больше, 11% респондентов 
уверены, что зарплаты отличаются 
менее чем на 10%. 41% опрошенных 
считают, что разница составляет 
10–30%. Еще четверть участников 
исследования (26%) уверены, что 
зарплаты коллег выше на 30–50%, а 
22% жителей России думают, что 
товарищи получают больше, чем они, 
в полтора раза. Из тех, кто думает, что 
коллеги получают меньше, 30% 
уверены, что разница в доходах не 
превышает 10%. Почти половина 
респондентов (46%) отметили, что 
разница, по их мнению, составляет 
10–30%. 14% жителей России думают, 
что их коллеги получают на 30–50% 
меньше, а каждый десятый уверен, 
что разница больше 50% в их пользу», 
— комментируют авторы исследова-
ния.

ОБОРВАЛАСЬ ЖИЗНЬ ПОЭТА АЛЕКСАНДРА ЕРЕМЕНКО

ПУТИН ПРОВОДИЛ САМООТВЕРЖЕННЫХ ДЕПУТАТОВ
Но «принятые вами решения 
продолжают работать»

СЕРГЕЙ КРИКАЛЁВ СЕЛ В СТАРОЕ КРЕСЛО
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Напомним, в большинство стран 
ЕС россияне на сегодня могут 
попасть лишь по насущной на-
добности — работа, лечение, 

обучение, уход за родственниками и т.д. Но 
АТОР направлял в оперштаб письмо с прось-
бой открыть авиасообщение и на массовых 
туристических направлениях, готовых принять 
нас именно в качестве туристов, — Кипр, 
Болгария, Черногория, Турция, курорты Гре-
ции и Хорватии (рейсы из РФ были только в 
столицы). Посмотрим, что из наших мечтаний 
сбылось. 

Первым делом, конечно, Турция — со 
вторника, 22 июня, в Стамбул, Анталью, Бо-
друм и Даламан полетят не только регулярные 
рейсы, но и чартеры, и не только из столицы, 
но и из регионов. В качестве туристов россиян 
турки ждут не дождутся, виза нам не нужна, 
но есть некоторые въездные тонкости, кото-
рые нужно знать. От привитых отечественной 
вакциной россиян ПЦР-тест не требуется, до-
статочно сертификата о полной вакцинации 
двумя дозами. Важно: обе дозы прививки 
должны быть сделаны как минимум за 2 не-
дели до поездки, сертификат должен быть 
переведен на английский и содержать данные 
загранпаспорта. Все не вакцинированные и 
не переболевшие COVID-19 туристы старше 
6 лет обязаны предоставить справку об отри-
цательном результате ПЦР-теста, сделанного 
не ранее чем за 72 часа до прибытия в Турцию. 
На справке должен быть QR-код. Важно: без 
этой справки вас не посадят в самолет еще 
в России! Переболевшие ковидом туристы 
могут заменить ПЦР-тест справкой из ме-
дучреждения о перенесенном заболевании 
или результатами экспресс-теста на анти-
гены. Важно: антигены — это не антитела, 

а аналог ПЦР-теста, но «срок годности» у 
него меньше — он должен быть сделан не 
ранее чем за 48 часов до прилета в Турцию. 
Что касается справки для переболевших, ее 
форма и содержание турецкими властями 
пока четко не разъяснены, поэтому лучше 
не рисковать. Важно: по прилете в турецкие 
города пассажиры могут быть выборочно 
подвергнуты ПЦР-тестам — это оговоренное 
право принимающей стороны, сопротивлять-
ся которому не стоит. 

В болгарские Софию, Варну и Бургас с 
28 июня отправятся регулярные рейсы из 
Москвы, Екатеринбурга, Минвод, Самары и 
Ростова-на-Дону. Для нас в качестве туристов 
страна открыта, для въезда нужны тесты или 
сертификат о вакцинации. Виза подойдет как 
шенгенская, так и болгарская, и национальные 
визы Румынии, Хорватии и Кипра (но не так 
называемая «про-виза» — электронная виза, 
получаемая заранее). Болгарская сторона со-
общает о готовности принять также справки 
о перенесенном ковиде на английском языке, 
но пока практики въезда по таким справкам 
у наших туроператоров нет, рисковать они 
не советуют. 

Кипр — с 28 июня регулярно летать будем 
в Ларнаку и Пафос из Москвы и всех аэро-
портов РФ, предназначенных для междуна-
родного авиасообщения. Для россиян кипр-
ская виза оформляется онлайн. Непривитым 
россиянам придется пройти два ПЦР-теста: за 
72 часа до вылета (его результат должен быть 
загружен на специальную платформу), второй 
по прилете на Кипр за свой счет. Привитым 
отечественной вакциной россиянам понадо-
бится только прививочный сертификат, но, 
как и для Турции, на английском и с данными 
загранпаспорта. Важно: в отличие от Турции 

и Болгарии требования о том, что с момента 
введения второй дозы вакцины должно прой-
ти не менее 14 дней, у Кипра нет.

С 28 июня из РФ наконец можно будет 
добраться прямым рейсом не только в Афины, 
но и в Салоники, Ираклион, Родос, Корфу, 
Араксос, Закинтос. И не только из Москвы, но 
и из Ростова-на-Дону, Краснодара, Самары, 
Казани и Минвод. Для въезда россиянам 
нужен либо отрицательный тест, либо при-
вивочный сертификат.

Примерно на таких же условиях россий-
ских туристов готова принимать Сербия (2 
рейса в неделю, в Белград полетят борта 
также из Ростова-на-Дону и Краснодара), 

Хорватия (помимо Загреба с 28 июня россияне 
смогут дважды в неделю летать прямыми 
рейсами из Москвы в Сплит, Дубровник и 
Пулу) и Северная Македония (с 28 июня 1 раз 
в неделю рейс Москва — Скопье).

Некоторые туроператоры причисляют 
к «сбывшимся мечтам» отпускника и разре-
шенные с 28.06 с частотой дважды в неделю 
рейсы из Москвы в Амман и Акабу. Иордания 
действительно готова принять российских ту-
ристов на условиях тестов или сертификатов 
о вакцинации и виз, выдаваемых по прилете 
за 70 у.е. Другое дело, что не все знают, как 
там отдыхать. 

С 28 июня официально возобновятся и 
полеты из Москвы в Вашингтон и Нью-Йорк 
(они были и раньше, но в виде грузопасса-
жирских рейсов). Формально США принимают 
граждан РФ в том числе и с туристическими 
целями, но на деле визу получить сейчас прак-
тически невозможно. Так что в Майами смогут 
провести отпуск только те россияне, у кого 
имеется действующая американская виза. 

На этом осуществление мечт отпускника 
заканчивается: прочие страны, авиасообщение 
с которыми возобновляется или становит-
ся более плотным с 28 июня, россиян пустят 
только по неотложным делам или в качестве 
транзитных пассажиров, но никак не на от-
дых: это Бельгия, Ирландия, Италия, Австрия, 
Финляндия и Катар. Увы, за пределами россий-
ского списка «возобновленных авиасношений» 
снова остались страны, чьи курорты к приему 
российского отпускника давно готовы, — Ту-
нис, Танзания и Хургада и Шарм-эль-Шейх 
(рейсы из РФ только в Каир). Вопрос с ними 
уже давно обещают пересмотреть «в ближай-
шее время». Любопытно, что тем временем 
Комиссия ЕС до самого конца лета запретила 
продажу турпакетов в Турцию, Мексику, на 
Мальдивы и в Майами, сочтя их эпидемиологи-
чески опасными для здоровья своих граждан. 
Видимо, понимание ковид-безопасности у нас 
с Европой совсем разное. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Эксперты объяснили, стоит 
ли в это беспрецедентно 
жаркое лето ждать пожаров в 
столичном регионе
Для кого-то летний период — долго-
жданное тепло и активные вылазки 
на природу, а кому-то это время 
— режим повышенной готовности, 
как говорится, служба дни и ночи. 
Именно по такому принципу сегодня 
живут в восточных районах Подмо-
сковья, где постоянно, даже зимой, 
дымят торфяники. Задача — не до-
пустить их массового возгорания. 
Ведь в столице температура места-
ми доходит до 34 градусов...

Шатурский муниципалитет — одна их 
таких «горячих точек» на карте региона. В 
былые времена, в 2010-м и особенно в 1972 
году, находящиеся здесь торфяные поля по-
лыхали так, что густой смог доходил до стен 
самого Кремля. А в памятном 72-м лесотор-
фяные пожары тушила вся страна, включая 
армейские подразделения.

Что будет нынешним летом? На пред-
стоящую неделю синоптики прогнозируют 
очень сухую и жаркую погоду, стало быть, 
за торфяниками нужен глаз да глаз…

— Пока от природы не ожидаем никаких 
сюрпризов, — говорит глава городского 
округа Алексей Артюхин. — Весна была очень 
дождливой, уровень воды в наших водоемах, 
в том числе искусственных, высокий. Грунто-
вые воды на территории тоже располагаются 
высоко. Запасов воды достаточно, а это 
главное для ликвидации возгорания. 

Собственно, такого же мнения придер-
живаются и в Гидромете РФ. Там сообщили, 
что ситуация с торфяниками в столичном 
регионе под контролем. Однако она может 
значительно ухудшиться, если такая темпе-
ратура продержится до конца июня. 

По словам градоначальника, сегодня 
главную опасность представляет не столько 
жаркая погода, сколько пресловутый че-
ловеческий фактор. Масштабные майские 
праздники шатурский край пережил без ЧП, 
не было их и на День России 12 июня — хотя 
прибывшие в район московские дачники, а 
это 10–12 тысяч автомобилей, большей ча-
стью оставались на территории городского 
округа вплоть до сегодняшнего дня. 

Ведь где люди — там обязательно ко-
стры, шашлыки, походы за грибами... Кто-то 
пытается жечь сухую траву на участке или му-
сор. А любой неосторожно брошенный оку-
рок может запустить «красного петуха».

Спокойно в этом плане было и в сосед-
нем городском округе — Павлово-Посадском. 
Как сообщили «МК» в пресс-службе адми-
нистрации, на территории района с начала 
пожароопасного периода сотрудники отдела 
ГО и ЧС не зарегистрировали ни одного 
лесоторфяного пожара.

— У нас действует круглосуточный мо-
ниторинг, — поясняет Алексей Артюхин. — В 
ежедневных рейдах участвуют не только во-
лонтеры, но и полиция, ГИБДД, лесники, все 
пожарные службы. Патрулирование органи-
зовано по 28 маршрутам, на них ежедневно 
выходят до 200 человек. На самых высоких 
точках установлены 8 видеокамер, которые 
покрывают всю площадь, место возгорания 
определяется с точностью до 50 метров. С 
воздуха обстановку отслеживают дроны и 
беспилотники.

Действительно, в техническом плане 
пожарные службы края вооружены, что на-
зывается, до зубов. Сотовые вышки, бес-
пилотники с тепловизором, болотоходы, 
квадроциклы, автомобили повышенной про-
ходимости… О таком техническом оснаще-
нии раньше и мечтать не могли.

На территории Подмосковья площадь 
торфяников занимает более 250 тысяч гекта-
ров. В основном они сосредоточены на вос-
токе региона, в так называемой мещерской 

зоне: Шатурский, Орехово-Зуевский, 
Павлово-Посадский и Егорьевский райо-
ны. Небольшая часть есть и в Луховицах, и 
в Сергиевом Посаде. 

Десятилетиями эта зона дымилась и 
горела. 

В 2010 году, после самого мощного за 
последние годы пожара, была принята феде-
ральная программа обводнения торфяников. 
Под нее попали около 70% заброшенных 
торфоразработок. 

И что? За последние 10 лет — ни одного 
серьезного возгорания. Мелкие очаги пла-
мени, фитили, в расчет не берутся, торф 
тлеет даже зимой, под толстыми сугробами 
снега. Хотя к самой программе, мягко говоря, 
некоторые эксперты в ту пору относились 
весьма снисходительно. Дескать, навредит 
экологии, а пожары как полыхали, так и будут 
полыхать.

На востоке области создана целая сеть 

гидротехнических сооружений из естествен-
ных водоемов, которых в этом краю немало, 
прорыты шлюзы. По ним вода насосами за-
качивается в искусственные водоемы, по-
строенные уже после 2010 года. Если раньше 
от очага возгорания до забора воды при-
ходилось тянуть пожарные рукава на 5 км, а 
бывало и на все 15, то сейчас это расстояние 
сократилось до 150–500 метров.

Владимир БЫКОВ.

Более 40% мошенников представляются 
своим жертвам сотрудниками банка. Об этом 
свидетельствуют данные сервиса Обще-
российского народного фронта по борьбе с 
кибер- и телефонным мошенничеством «Мо-
шеловка». Лидер общественной организации 
Тимофей Баженов обратился к жителям сто-
лицы с просьбой быть внимательными и не 
попадаться на удочку манипуляторов.

Статистика сервиса подтверждает, что 
телефонные звонки сегодня — самый рас-
пространенный способ обмана. Более 50% 
зафиксированных случаев мошенничества 
были совершены с помощью телефонных 
разговоров. Но широко используются и дру-
гие виды современного обмана: мошенниче-
ские сайты, соцсети, мессенджеры, реклам-
ные объявления, рассылка по e-mail.

Телефонные мошенники представля-
ются сотрудниками не только банков, но и 

торговой площадки или продавца (16,3%), 
государственной организации (10,2%), бро-
керами (6,2%).

«Участников мошеннических схем нужно 
сажать в тюрьму на срок не менее 5 лет. 
Нельзя допускать, чтобы от рук мошенников 
страдали в том числе пожилые люди, наши с 
вами родители, бабушки, дедушки» — под-
черкнул Баженов.

Тимофей Баженов считает, что для 
борьбы с современными преступниками 
необходимо ужесточить ответственность за 
телефонное и кибермошенничество. Обязать 
мобильные компании и банки предоставлять 
данные правоохранительным органам в срок 
не позднее суток с момента совершения 
киберпреступления. А мошенничество в 
отношении пенсионеров и социально не-
защищенных граждан признать тяжким 
преступлением.

На досрочных парламентских вы-
борах в Армении уверенную победу 
одержала партия Никола Пашиняна 
«Гражданский договор». За нее про-
голосовали 53,92% избирателей при 
явке в 49,4%. Это означает, что из 105 
депутатских мандатов 71 достанется 
партии Пашиняна, и он снова сможет 
переизбраться на пост премьер-
министра. При этом новый состав 
парламента убедительно доказыва-
ет, что «бархатному» периоду правле-
ния Пашиняна пришел конец.

Второе место на выборах занял блок 
«Армения», который возглавляет второй 
президент республики Роберт Кочарян. Его 
поддержали 21,04% участников голосова-
ния. На третьем месте оказался блок «Честь 
имею» третьего президента Армении Сержа 
Саргсяна — 5,23%. При этом избирательный 
барьер для блоков составляет 7%, но по за-
кону в парламенте должны присутствовать не 
менее 3 политических сил, поэтому в данном 
случае сделали исключение.

Фактически в национальном собрании 
Армении теперь будут только две политиче-
ские силы: «Гражданский договор» Пашиняна 
и «карабахский клан» в виде двух групп под 
руководством Кочаряна и Саргсяна. Эти два 
лагеря являются непримиримыми врагами. 
В блоке «Армения» уже заявили, что не со-
бираются признавать итоги голосования, 
потому что, на их взгляд, уличная активность 
свидетельствует о том, что результат должен 
был быть другим. Впрочем, к попытке госу-
дарственного переворота там тоже никто не 
готовится. Наоборот, доминируют упадни-
ческие настроения, некоторые даже хотят 
сдать мандат, чтобы не иметь ничего общего с 
новым утверждением Пашиняна в должности 
главы правительства.

«Мы пока не знаем, что будем делать. 
Ждем, что скажет Кочарян. Может быть, будем 
выводить людей на улицу, отказываться от 
мандатов и так далее. А может быть, наоборот, 
признаем выборы и продолжим борьбу в пар-
ламенте. Пока ничего неизвестно», — заявил 
«МК» представитель блока «Армения».

И все же такой результат голосования 
можно назвать неудовлетворительным для 
оппозиции только отчасти. Еще год назад 

«карабахский клан» мог рассчитывать в луч-
шем случае на 5–10% голосов избирателей. 
Кочаряном разве что детей не пугали (людская 
молва обвиняет его в убийстве конкурентов, 
превращении Армении в страну воров, госу-
дарственном перевороте в 2008 году и так 
далее), а теперь он лидер крупнейшей в стране 
оппозиционной силы. Добиться этого во мно-
гом удалось благодаря поражению Армении в 
войне за Карабах и последующему вторжению 
Азербайджана на территорию Армении. Для 
армян события последних 9 месяцев стали 
шоковой терапией, в результате которой они 
полностью пересмотрели свое отношение к 
Пашиняну и тем, против кого он борется.

Россия, на сотрудничество с которой 
открыто и последовательно рассчитывает 
Кочарян, уже признала победу «Гражданского 
договора». «Мы видим, что убедительную 

победу одержала партия Пашиняна», — заявил 
пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков.

«Пашинян получил тот результат, на 
который он всегда рассчитывал. Хотелось 
около 60%, а получилось 53,92%. А вот для 
оппозиции все случившееся стало непри-
ятной неожиданностью. Многим казалось, 
что соотношение сил заставит Пашиняна 
идти на коалицию, если он хочет победить, 
а объединяться ему было не с кем. Однако 
опросы армянского Gallup оказались доста-
точно далеки от реальности, — заявил «МК» 
глава армянского филиала Института стран 
СНГ Александр Маркаров. — Что касается 
возможных уличных протестов, то здесь оп-
позиции следует задуматься над тем, какого 
результата она добивается. Прозрачность вы-
боров пока не ставится под сомнение. В этих 
условиях более правильным будет подтачи-
вать легитимность Пашиняна из парламента. 

С таким составом Национального собрания 
повлиять на принятие решений вряд ли удаст-
ся, но суть парламентской республики за-
ключается в том, что оппозиция должна кри-
тиковать власти с тем, чтобы электоральный 
крен пошел в ее пользу».

Говоря о том, почему за Пашиняна про-
голосовали так много людей, Маркаров от-
метил, что его избиратели состоят из не-
скольких групп: «ядерный электорат», а это 
люди, которые входят в команду Пашиняна или 
работают на предпринимателей, связанных 
с ним, и люди, которые выбрали Пашиняна, 
потому что не видели будущего при Кочаря-
не. Кроме того, политолог подчеркнул, что 
оппозиция не смогла мобилизовать своих 
избирателей на участие в выборах. «Как и в 
2018 году, на избирательные участки пришло 
около половины населения, обладающего 
правом голоса. Практика показывает, что в 
таких условиях Пашинян обладает преиму-
ществом», — заключил Маркаров.

В свою очередь глава Института Кавказа 
Александр Искандарян заявил «МК», что со-
циологи не ошиблись, просто они считали 
популярность партий и блоков от общего ко-
личества избирателей, а не от тех, кто при-
дет на выборы. «Социологи прогнозировали, 
что за «Гражданский договор» проголосуют 
около четверти или трети избирателей. В 
принципе так и вышло: за партию Пашиняна 
проголосовали около половины пришедших 
на участки избирателей. Другое дело, что 
около половины избирателей не пришли на 
выборы», — заявил эксперт.

Тем не менее Искандарян считает, что 
пока рано говорить о выходе Армении из 
политического кризиса. Пашинян успешно 
перезапустил свою бюрократическую леги-
тимность, но электоральная победа выглядит 
не слишком убедительной. «Пашинян не может 
рассчитывать, что его нынешний успех прод-
лится долго. Проблемы в сфере экономики, 
политики, безопасности никуда не делись, 
и они будут нарастать. От того, насколько 
эффективно оппозиция будет работать в 
парламенте, будет зависеть ее дальнейшая 
популярность. В том числе не надо ставить 
крест на Кочаряне. На минувших выборах 
он собрал примерно столько же голосов из-
бирателей, сколько и Левон Тер-Петросян на 
президентских выборах в 2008 году», — заявил 
«МК» Александр Маркаров. Правда, он огово-
рился, что если тогда Армения погрузилась в 
многодневный политический кризис, то сейчас 
сложно сказать, насколько серьезными могут 
оказаться уличные акции протеста.

Артур АВАКОВ.

Деньги любят не только тишину, но они 
еще любят и прирастать. То есть любят быть 
вложенными в такие активы, которые растут 
в цене. А уж как любят хозяева этих денег, 
чтобы они прирастали, об этом и говорить 
не приходится. Поэтому пока есть деньги в 
нашем мире, эта тема будет волновать лю-
дей — что бы там ни происходило за окном: 
хоть пандемия, хоть наводнение...

Когда задают наипопулярнейший во-
прос: «Куда вложить деньги?» — я всегда в 
ответ поздравляю человека. Поздравляю, 
потому что далеко не все сегодня в России 
озабочены, куда же им вложить свободные 
деньги. Большинство таких «неозабоченных» 
потому, что просто у людей нет свободных 
денег — нечего и вкладывать! Они решают 
другие проблемы: как прожить от зарплаты 
до зарплаты, от пенсии до пенсии, от посо-
бия до пособия.

Однако, к счастью, есть по-прежнему и 
такие (пусть их и заметное меньшинство), 
которые реально мучаются выбором: куда 
им вложить свои средства. Не буду говорить 
конкретно «неси сюда» или «неси туда», 
люди в любом случае сами должны сделать 
выбор. Однако этот выбор должен быть обо-
снованным. А потому давайте посмотрим на 
то, какую доходность в рублях продемон-
стрировали вложения в те или иные активы 
в коронакризисных 2020–2021 годах.

Предлагаю, разумеется, посмотреть на 
то, что происходило с валютой (долларом 
США и евро), драгоценными металлами, 
недвижимостью, депозитами, акциями и 
облигациями. Сначала смотрим за 2020 год. 
Больше всего в прошлом году подорожали 
драгоценные металлы: золото — на 47%, 
серебро — на 75%, платина — на 31%, пал-
ладий — на 46%. Вложения в валюту: доллар 
подорожал к рублю в 2020 году на 19%, а 
евро  — аж на 31%. Депозиты дали очень 
небольшую доходность — 5–6%. Облигации 
выросли на 8%, а вот по акциям было даже 
снижение — на 10%. Недвижимость вы-
росла на 14–16%. Проиграли, получается, 
владельцы акций, ну и практически, с учетом 
инфляции, ничего не выиграли держатели 
рублевых депозитов.

В 2021 году ситуация существенным 
образом изменилась. Доллар и евро прак-
тически остаются при своих, даже немного 
снизились, а по драгоценным металлам на-
блюдалась неодинаковая динамика. Золото 
в I квартале упало на 7%, зато за первые 2 
месяца II квартала выросло в цене на 8%. 
По серебру схожая динамика: минус 5% в I 
квартале 2021 года, плюс 11% за неполный 
II квартал 2021 года. Платина в I квартале 
2021 года выросла в цене больше всего, аж 
на 14%. Зато во II квартале пока фиксируется 
снижение цен на 2%. Уверенно растет в 2021 
году в цене только палладий: на 12% за I 
квартал и на 8% за неполный II квартал.

Годовые ставки по рублевым депозитам 
в 2021 году еще больше снизились, сегодня 
они около 4,5%.

Облигации в I квартале 2021 года чуть 
снизились (на 3%), а во II квартале зафик-
сировались, ни вверх, ни вниз.

Акции, напротив, приросли в цене на 
10% в I квартале 2021 года и на 13% за 
апрель-май 2021 года.

По-прежнему растут цены на жилье — 
более чем на 10% с начала года.

Итак, получив полную картину по тому, 
что происходило в 2020-2021 годах, давайте 
попытаемся сделать некоторые выводы, 
полезные для практических действий.

Вложение в доллары США и евро дали 
хорошую доходность в прошлом году, од-
нако в этом году мы наблюдаем затишье. С 
валютой всегда так происходит в послед-
ние годы: то она быстро растет, то стоит 
на месте. А может даже и чуть-чуть опу-
ститься. Получается на самом деле такая 
«лестница, идущая вверх, с межэтажными 

площадками». То есть долгосрочные вло-
жения в валюту всегда себя оправдывали 
в последние годы. Краткосрочно же можно 
ничего и не выиграть. Зато в долгосрочном 
плане все будет хорошо.

Однако здесь надо иметь в виду, что ре-
альность меняется. К примеру, на недавнем 
Петербургском международном экономи-
ческом форуме было объявлено, что доллар 
США будет выведен из структуры валютных 
активов Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). То есть на государственном 
уровне отказ от доллара уже пошел полным 
ходом. Кто знает, до чего наше государ-
ство может дойти с такой политикой и как 
это скажется на долларовых сбережениях 
граждан. Хотя в обозримой перспективе не 
просматривается, чтобы власти решили, 
грубо говоря, запретить доллар. Однако 
смотреть за происходящими здесь про-
цессами надо внимательно.

Что касается драгоценных металлов, то 
эти вложения с экономической точки зре-
ния представляются весьма интересными. 
Останавливает только неудобство этих ин-
вестиций с точки зрения ликвидности. Ну, 
это же не доллар США, который быстренько 
взял, поменял, и все.

Депозиты по-прежнему железобетонно 
стабильны. Правда доходность по ним всего 
лишь уже около 5% и ниже. Напомню, что 
инфляция сегодня в годовом выражении 
около 6%. Получается то, что и так уже всем 
известно: деньги на депозитах сегодня не то 
что не прирастают, но даже и не сохраняют-
ся, они понемногу обесцениваются.

Вложения в недвижимость выглядят, 
конечно, привлекательно. Но столь красивая 
картина с доходностью наблюдается здесь 
в последние полтора года потому, что, во-
первых, у небольшой части населения даже в 
коронавирусный кризис получился прирост 
свободных денежных средств (средства 
оказались непотраченными, к примеру, на 
зарубежные поездки). Во-вторых, сыграла 
свою роль в разогреве жилищного рынка 
и программа льготной ипотеки, реализа-
ция которой была призвана поддержать 
строительную отрасль в непростой период 
пандемии. Так как о продлении программы 
льготной ипотеки до 1 июля 2022 года было 
объявлено во время работы ПМЭФ-2021, то 
какое-то время цены на жилую недвижи-
мость еще продолжат свой рост. Но уже в 
2022 году, то есть в очень даже обозримой 
перспективе, рост цен здесь, скорее всего, 
прекратится. Так что, принимая во внима-
ние это обстоятельство, надо и решать, 
стоит ли делать инвестиционные вложения 
в недвижимость.

Облигации и акции, пожалуй, самые 
непредсказуемые активы с точки зрения 
вложения средств. Принципиально ситуа-
ция обстоит следующим образом: во время 
кризиса дают большую доходность вложе-
ния в облигации, в период экономического 
подъема — вложения в акции. Это непросто 
— оценивать вероятность кризисов и подъ-
емов. И вообще, для непрофессиональных 
инвесторов это самые непростые инстру-
менты: акции и облигации. Рискнуть, конеч-
но, можно, но не рекомендовал бы ставить 
на кон последние денежные средства, что 
остались в вашем семейном загашнике.

Вот такая картина получается. Как и 
предупреждал, я воздержался от прямого 
и конкретного ответа на вопрос о том, во 
что надо вложиться, чтобы побыстрее за-
работать. Однако полезных цифр и фактов, 
надеюсь, привел достаточно для того, чтобы 
каждый желающий сам сделал свой вы-
бор. А самое главное — пусть всегда будет 
актуальным для вас вопрос «куда вложить 
деньги?» Ведь актуальность этого вопро-
са означает, что как минимум деньги у вас 
пока еще есть. Уже хорошо по нынешним 
временам...

ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ ПРИРАСТАТЬ
Куда можно с выгодой вложиться в эпоху 

коронавирусного кризиса
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ТИМОФЕЙ БАЖЕНОВ ОЦЕНИЛ РАБОТУ СЕРВИСА 
ОНФ ПО БОРЬБЕ С КИБЕРМОШЕННИКАМИ

ПАШИНЯНУ ПОМОГЛИ 
ЛЕНИВЫЕ ИЗБИРАТЕЛИ

ОТКРЫТО ВСЁ, НО НАМ ТУДА НЕ НАДО…

ТОРФЯНИКИ ПРОДЕРЖАТСЯ ДО КОНЦА ИЮНЯ Страшные 
подмосковные 
пожары в 2010 году.

МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ:
в лесу в пожароопасный период строго 
запрещается:
✔ заезжать на автомобиле;
✔ жарить шашлыки, разводить костры, осо-
бенно с применением горючих жидкостей;
✔ курить сигареты и трубки, бросать 
спички;
✔ оставлять на природе обтирочный матери-
ал, пропитанный горючими веществами;
оставлять бутылки и стекла на полянах, кото-
рые могут концентрировать солнечные лучи 
и вызывать спонтанное возгорание.
В случае пожара звонить 112 или 101.

ШТРАФ за нарушение правил для физиче-
ских лиц 5 тысяч рублей, для должностных 
— 50 тысяч, для юридических — до 1 млн 
рублей.

Россия уже признала его победу

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

M
O

SR
EG

.R
U

AP



Пандемия внесла коррективы в пред-
почтения отдыхающих. В начале лета 
безусловными фаворитами среди от-
пускников оказались морские курорты 
Краснодарского края. Однако на днях 
власти преподнесли россиянам цар-
ский подарок — открыли Турцию. Так 
что интересы туристов наверняка из-
менятся. Почем удовольствие погреть 
косточки у теплого моря?

Как сообщила «МК» PR-директор компании 
«Интурист» Дарья Домостроева, этот летний 
сезон отличается от сезона 2019 года (в 2020-м 
все было закрыто) отсутствием традицион-
ных пляжных выездных направлений, Южной 
Европы и Скандинавии. На Кипр, в Грецию и 
Болгарию открыто ограниченное количество 
рейсов, прямых рейсов в Черногорию и Тунис 
пока нет. После закрытия Турции в середине 
апреля у туристов было немного альтернатив 
— бронировать Сочи, Анапу, Геленджик, Крым, 

Абхазию или же высокобюджетные Мальдивы, 
Сейшелы, Кубу и Мексику. В итоге набрал обо-
роты тренд пляжного отдыха в Египте через 
Каир (трансфер до курортов Красного моря по 
6–8 часов) и летний отдых в ОАЭ, где традици-
онно в летние месяцы температура выше +38, 
а Персидский залив в прямом смысле может 
быть горячим.

Однако все изменилось после недавнего 
решения Москвы снять ограничения на полеты 
в Турцию. В течение нескольких дней эта страна 
оказалась в топе продаж. «С пятницы наша 
компания активно восстанавливает заявки с 
вылетами начиная с 21 июня и ставит рейсы в 
Анталью, Даламан и Бодрум из Москвы и реги-
онов. Также после появления в авиарасписании 
увеличенного количества рейсов в Стамбул 
стали активно бронироваться экскурсионные 
туры в этот мегаполис на вторую половину лета 
и осень», — отметила Домостроева.

С ее слов, с большой охотой россияне 

раскупают пляжные туры и внутри страны. 
Спрос на размещение в КавМинводах вырос 
втрое, а на курорты Краснодарского края и 
Крыма — в 10 раз. Заметно вырос интерес к 
организованному отдыху на Алтае, Байкале 
и в Карелии. Одним их «хитов» сезона стала 
Калининградская область. «В этом регионе 
практически нет отелей 5 звезд, однако пу-
тешественники выбирают гостевые дома 3*. 
Отзывы самые лестные, пишут о высоком ев-
ропейском уровне обслуживания. Но до конца 
лета в Калининграде уже практически все 
распродано», — добавила Домостроева.

По словам туроператоров, количество 
туристов, желающих отправиться на море, по-
прежнему велико, однако возможностей отды-
ха стало гораздо меньше. Отели Сочи, Крыма 
и Абхазии забронированы уже до конца июля, 
средняя загрузка составляет более 93%.

Добавим, что в этом сезоне впервые на 
внутреннем рынке появились пакетные туры на 

Сахалин с чартерным перелетом. Недельные 
турпакеты с перелетом из Москвы до Южно-
Сахалинска с 3 июля стоят от 41 тыс. руб. За-
метим, что на эту дату только перелет на регу-
лярном рейсе обойдется более чем в 120 тыс. 
руб. Еще одна новинка лета — туры в Карелию 
с чартерным перелетом из Москвы в Петро-
заводск с 15 июля. «Рейсы будут выполняться 
еженедельно по четвергам и воскресеньям, 
что дает возможность выбрать тур разной 
продолжительности», — сообщила ведущий 
менеджер по связям с общественностью «TUI 
Россия» Татьяна Коршунова.

Больше всего предложений по системе 
«все включено» на территории РФ можно найти 
в Анапе: 7-дневный отдых для семьи москвичей 
из трех человек в местном четырехзвездочном 
отеле обойдется от 96 101 руб., за отдых в го-
стинице 5 звезд придется заплатить от 186 977 
руб. В Сочи по этой системе пакетный тур на 
троих в отеле 4 звезды стоит от 226 639 руб., а 
в отелях 5 звезд свободных мест не осталось: 
путевки проданы до конца лета. Для сравнения, 
неделя отдыха по системе «все включено» на 
троих в отеле 5 звезд в турецкой Аланье стоит 
от 67 914 руб (перелет, страховка, размеще-
ние, 1-я береговая линия). Комментарии, как 
говорится, излишни.

Впрочем, если хорошо поискать, на Черно-
морском побережье России можно еще найти 
неплохие варианты. К примеру, тур для семьи 
из 3 человек с перелетом из Москвы в Анапу с 
размещением в трехзвездочном отеле, рас-
положенном в поселке Сукко, на 11 ночей с 
питанием ultra и заездом с 4 июля стоит от 
80 795 руб., сообщила Коршунова. А отдых на 
8 ночей с 27 июня в трехзвездочном отеле по-
селка Лоо с перелетом из Москвы до Адлера и 
питанием all inclusive select для семьи из трех 
человек стоит от 47 211 руб.

Добавим, что с 28 июня возобновляется 
авиасообщение с Иорданией и Италией. Кроме 
того, будет расширена география полетов в 
Грецию. Россиянам станут доступны пере-
леты в Салоники, Ираклион, Родос, Корфу, 
Араксос и Закинтос. Таким образом, выбор 
существенно расширится, а «перегретые» 
из-за закрытых границ цены на внутреннем 
рынке начнут «остывать». Что только на руку 
отпускникам.

Сергей АРТЕМОВ.
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— В начале прошлой недели индекс 
Мосбиржи обновил исторический максимум, 
а индекс РТС — девятилетний. Восходящей 
динамике нашего рынка акций способство-
вал рост мировых площадок и цен на нефть. 
Дополнительный спрос на российские акции 
был обеспечен ожиданиями саммита РФ 
— США 16 июня, на который возлагались 
надежды в плане улучшения двухсторонних 
отношений. Ожидания в целом оправдались. 
Итоги саммита уменьшили геополитические 
риски, продемонстрировав желание сторон 
продолжать диалог в конструктивном русле 
по ключевым двухсторонним и междуна-
родным проблемам. 

Однако позже появились итоги засе-
дания ФРС. Американский регулятор ожи-
даемо оставил без изменений процентные 
ставки и объем выкупа активов, проводимый 
в рамках монетарной поддержки (QE). При 
этом ФРС ужесточила риторику, сообщив, 
что будет уместным начать обсуждение 

старта сворачивания монетарных стимулов 
на следующих заседаниях, если прогресс 
в восстановлении экономики продолжится. 
Это было вызвано более высокими, чем ра-
нее прогнозировалось, темпами инфляции, 
которая в мае достигла максимального с 
2008 года уровня в 5%. Рынки болезненно 
восприняли риторику ФРС, так как ралли 
на рынках подпитывалось ультрамягкими 
денежно-кредитными условиями. В резуль-
тате во многих активах надулся ценовой 
«пузырь». Без постоянной монетарной под-
качки он может лопнуть, вызвав обвал на 
мировых рынках.

На этом фоне российские индексы 
также снизились. И хотя мы удержались от 
больших потерь и даже периодически пыта-
лись развернуться вверх при поддержке гео-
политики, в случае дальнейшего ухудшения 
ситуации на глобальных рынках мы можем 
уйти на более низкие уровни. Учитывая эти 
риски, а также то, что мы все еще находимся 
недалеко от исторических вершин по индек-
су Мосбиржи, я бы пока воздержался от по-
купки каких-либо акций, даже обладающих 
защитными свойствами.

Тенденции

НОВОСТИ РЫНКОВ

Дмитрий БАБИН, 
эксперт «БКС Мир 

инвестиций»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 22.06.2021

3811,54

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Рост доллара на глобальном рынке 
продолжил давить на валюты ЕМ (разви-
вающихся стран. — «МК»), которые по ито-
гам минувшей недели потеряли от 0,3% до 
4,4%. Потери рубля в 1% выглядят довольно 

умеренно. Глобально доллар может вы-
глядеть довольно устойчиво, сдерживая 
рост ЕМ-валют. В случае с рублем ждем 
сохранения поддержки со стороны экс-
портных продаж под основные налоговые 
выплаты (в пятницу и следующий понедель-
ник) и дивиденды. Но в обратную сторону 
будут действовать опасения, связанные с 
возможным расширением «химических» 
санкций со стороны США. Судя по ком-
ментариям советника по нацбезопасности 
Салливана, США готовят дополнительные 
меры в рамках второго раунда, подыски-
вая для них «цели». Их структура будет 
показательной относительно реального 
исхода саммита РФ — США. Могут также 
действовать и «вторичные» эффекты для 
РФ от санкций против Белоруссии. В этих 
условиях ждем на текущей неделе роста 
волатильности и расширения диапазона 
до 72–74 руб./$1.

Дмитрий ПОЛЕВОЙ, 
директор по инвестициям 

«Локо-Инвест»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 22.06.2021

73,1987

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Семьям с детьми от трех 
до семи лет выделили 
55 млрд рублей 
Премьер-министр Михаил Мишустин 

подписал распоряжение о выделении до-
полнительно более 55,3 млрд руб. на выплаты 
семьям с детьми от трех до семи лет, сообща-
ется на сайте правительства. «Необходимость 
дополнительного финансирования связана 
с новым порядком предоставления выплат. 
Теперь, в зависимости от ситуации в семье, их 
размер может быть равен не только 50%, но и 
75%, и 100% регионального прожиточного ми-
нимума на ребенка», — говорится в сообще-
нии. В 2021 году на эти выплаты уже выделили 
199 млрд руб., уточнили в правительстве. В 
марте Президент России Владимир Путин 
подписал указ, согласно которому размер 
выплаты на детей должен зависеть от семей-
ного дохода. Выплата может составить от 50 
до 100% от прожиточного минимума. Если с 
учетом выплаты в размере 75% прожиточно-
го минимума среднедушевой доход семьи 
окажется меньше величины прожиточного 
минимума на душу населения, ежемесячная 
выплата составит 100% прожиточного мини-
мума, следует из указа.

Доля ипотечных сделок 
достигла 58% 
— В мае 2021 года доля сделок с при-

влечением ипотечного кредитования на 
вторичном рынке недвижимости Москвы и 
Московской области составила 58%, — со-
общила председатель совета директоров 
сети «МИЭЛЬ» Марина Толстик. С ее слов, 
средняя сумма кредита в Москве в последнем 

месяце весны составила 6,6 млн рублей, в об-
ласти — 4,4 млн рублей. Соотношение суммы 
кредита и суммы сделки по ипотеке в Мо-
скве — 57%, в области — 78%. Минимальная 
ставка по ипотеке в столичном регионе в мае 
была зафиксирована на уровне 4,5%. Самая 
бюджетная квартира, приобретенная с при-
влечением ипотечного кредита в мае 2021 
года, стоила 1,5 млн рублей, из них 1,25 млн 
рублей — средства банка. Ипотечный кредит 
был оформлен на срок 15 лет по ставке 8% на 
однокомнатную квартиру в области. Самая 
дорогая квартира стоила 36 млн рублей, из 
них 7 млн рублей — ипотечный кредит. Ми-
нимальный срок кредитования в мае 2021 
года — 5 лет, максимальный — 30 лет. Возраст 
самого молодого ипотечного заемщика в мае 
2021 года — 23 года. 

Молодежь махнула рукой 
на sms 
Количество sms, которые в 1-м кварта-

ле 2021 года отправили друг другу абонен-
ты по сравнению с январем–мартом 2020 
года сократилось на 10%, сообщил один из 
федеральных операторов мобильной свя-
зи. По сравнению с началом 2019 года этот 
показатель снизился на 41%. «Мобильный 
интернет в России один из самых дешевых 
в мире, поэтому часть пользователей ис-
пользуют его даже для совершения звонков, 
а с появлением различных мессенджеров 
такая услуга, как sms-сообщения, постепенно 
уходит в прошлое», — объяснили эксперты. 
По их мнению, sms как инструмент общения 
потеряли свою актуальность, во всяком слу-
чае для молодежи и большей части взрослых 
российских абонентов.

Россию с головой накрыла третья вол-
на коронавируса. Об этом свидетель-
ствует рекордный рост новых случаев 
заболевания. Отдельное «спасибо» за 
это нужно сказать оперативному шта-
бу по борьбе с COVID-19, до сих пор не 
запретившему авиаперелеты в Индию, 
где людей убивает дельта-штамм, и 
ректорам вузов, разрешившим индий-
ским студентам «доставить» опасную 
заразу в российские города. 

Двойной мутант

В Москве начались повторные заражения 
COVID-19 среди переболевших и вакциниро-
ванных из-за индийского штамма коронавиру-
са, заявил столичный градоначальник Сергей 
Собянин. По его словам, сейчас у более 89% 
заболевших москвичей выявлен именно ин-
дийский штамм. Дельта-вариант коронавируса, 
названный «двойным мутантом» из-за наличия 
изменений E484Q и L452R, оказался более 
агрессивным, он быстрее распространяет-
ся. «Индийский штамм коронавируса «злее» 
уханьского, он быстрее приводит к тяжелой 
форме заболевания, а также уменьшает время 
появления собственных антител к вирусу», 
— отметил директор НИЦ эпидемиологии и 
микробиологии имени Гамалеи Александр 
Гинцбург.

ВОЗ уже причислила дельта-вирус к спи-
ску «самых опасных». У невакцинированных в 
разы увеличивается вероятность цитокинового 
шторма — мощного сбоя иммунной системы. 
По данным Bloomberg, врачи связывают с ин-
дийским штаммом тромбозы, потерю слуха 
и гангрену. 

Впервые индийский штамм выявили в 
декабре прошлого года. Но мировую «славу» 
этот мутант получил в минувшем мае, когда 
заболеваемость в Индии достигала 400 тыс. 
человек в сутки. Большинство развитых стран 
закрыли границы с Дели. Среди них — Канада, 
Франция, Нидерланды, Британия. В Лондоне 
вообще пригрозили тюремным заключением 
всем, кто скрыл факт посещения Индии.

Создается впечатление, что наши власти 
за мировыми новостями не следят. Россия, 
напомним, восстановила авиасообщение с 
Индией с 27 января 2021 года. Правда, для 

туристов кордон по-прежнему на замке. На 
рейсы допускаются только граждане России с 
индийскими бизнес-визами, а также граждане 
Индии и лица с ВНЖ. 

Закрытый урок

Можно сказать, что в нашу страну индий-
ский штамм завезли чиновники, которые забы-
ли закрыть авиасообщение с Дели. Свою лепту 
в распространение опасной заразы внесли и 
педагоги. Как выяснили в Роспотребнадзоре, в 
середине апреля (в самый разгар эпидемиоло-
гической катастрофы на Индостане) в Ульяновск 
привезли 148 индийских студентов-медиков, 
которые не захотели учиться удаленно. По-
ловина из них оказались носителями новой 

опасной мутации. Интересно, что все тесты, 
сделанные по прилете в московском аэропорту 
«Шереметьево», как уверяет администрация 
вуза, были отрицательными. 

Желание индусов сбежать из зараженных 
городов у себя на родине понятно. Не ясно дру-
гое — почему до сих пор на своем посту остался 
ректор госуниверситета, выделивший автобусы 
индусам до Москвы и проявивший преступ-
ную халатность по отношению к собственным 
студентам, а также гражданам российских 
городов, через которые ехал этот «караван с 
новым штаммом коронавируса»? 

«Постарались» руководители и других 
вузов. Так, в мае новый тип COVID нашли у 42 
студентов из Индии, которые по обмену при-
были в Псковский госуниверситет. Удачное 

время для обмена учащимися и инфекциями 
выбрали! Вспышка коронавируса среди студен-
тов из Индии зарегистрирована и в Башкирском 
государственном медицинском университете. 
В «ковидном» госпитале находится более 30 
граждан Индии. 

И не стоит искать здравый смысл в дей-
ствиях ректоров и слушать их жалкий лепет 
оправданий, мол, «не могли отказать и запре-
тить в приеме иностранных студентов, ведь 
границы открыты». И так очевидно, что в те-
кущей ситуации подобный альтруизм, мягко 
говоря, вызывает удивление. С головой нужно 
дружить! К примеру, Совет ректоров вузов 
Москвы и Московской области рекомендовал 
столичным вузам в связи с ухудшением ситуа-
ции с пандемией коронавируса начать новый 
учебный год в гибридном формате, пускать 
на очные занятия только вакцинировавшихся 
студентов или имеющих справки о наличии 
антител. Для остальных следует организовать 
онлайн-занятия.

Остаются вопросы и к оперативному штабу 
по борьбе с COVID-19. В частности, почему 
до сих пор не закрыто авиасообщение с Ин-
дией, где появился и поднял голову опасный 
вирус-мутант? Каждый день в наши аэропорты 
по-прежнему прилетают сотни индийцев. Как 
эффективно работает система тестирования 
в российских аэропортах, нам уже рассказала 
администрация Ульяновского госуниверсите-
та. Неужели штаб не понимает, что дешевле 
и эффективнее закрыть наглухо этот канал 
потенциальной угрозы, чем потом тратить из 
госбюджета миллиарды рублей на лечение 
больных в «ковидных» госпиталях? И чем бы-
стрее это сделать, тем лучше. 

В небе и на земле

Как сообщила «МК» пресс-служба Минз-
драва, для мониторинга за ситуацией соз-
дан Регистр COVID-19. В нем собирается ин-
формация о пациентах, заболевших новой 
коронавирусной инфекцией и пневмонией: 
результаты лабораторных и инструментальных 
исследований, сопутствующие заболевания и 
осложнения, назначенная лекарственная тера-
пия, исходы заболеваний. По пациентам, за-
болевшим COVID-19 и госпитализированным в 
больницы, собираются результаты ежедневного 

наблюдения за их состоянием. Отдельно в 
системе ведется учет оснащенности меди-
цинских организаций кадрами, медицинским 
оборудованием, коечным фондом.

«Обеспечение пациентов с COVID-19 в 
стационарном звене осуществляется за счет 
средств ОМС. Препараты закупаются само-
стоятельно медицинскими организациями. 
Для закупки лекарственных препаратов для 
обеспечения пациентов на амбулаторном этапе 
субъектам РФ выделяются иные межбюджет-
ные трансферты. При этом закупка субъектами 
РФ антиковидных препаратов является более 
оперативной, в то время как централизованные 
закупки требуют более длительных процедур, 
а также внесения изменений в федеральное 
законодательство и ряд подзаконных актов», 
— пояснили в пресс-службе. 

Результаты анонимного анкетирования 
медиков, проведенного независимыми экс-
пертами, отличаются от оптимистического тона 
Минздрава. «67,5% врачей говорят о нехватке 
старшего медицинского персонала в медуч-
реждениях, более 64% заявляют о некомплекте 
среднего медицинского персонала» — такие 
данные содержатся в опросе, который был ор-
ганизован сервисом дистанционного обучения 
медработников Vrachu.ru. В нем в период с 28 
мая по 7 июня приняли участие 1929 медиков 
из разных регионов. По итогам анкетирования, 
22,97% опрошенных сообщили, что в их ме-
дучреждении имеется «большой некомплект и 
приходится работать за двоих-троих». Похожая 
ситуация и со средним медицинским персо-
налом. О нехватке таких работников говорят 
47,54% опрошенных. О большом некомплекте 
в штате медучреждения заявили 16,59%. 

Сложной остается и ситуация с обеспече-
нием медицинских учреждений. Так, о пробле-
мах с обеспечением лекарственными препа-
ратами рассказали 31,92% участников опроса. 
О проблеме с обеспечением средствами ин-
дивидуальной защиты — 11,57%. О нехватке 
аппаратов ИВЛ говорят 4,28% ответивших. 
О проблемах с обеспечением кислородом 
— 1,87%. При этом более половины (50,35%) 
участвовавших в опросе медработников со-
общили, что в их медицинском учреждении 
всего хватает. 

Как ни странно, несмотря на то, что треть 
врачей из разных регионов заявляют об острой 

необходимости лекарств от коронавируса, про-
изводства, еще совсем недавно работающие 
на износ, остановили свои конвейеры. Как 
сообщили «МК» собственные источники на 
фармзаводах, сейчас государственных заказов 
на изготовление нет. Так, например, в Саран-
ске, где делают арепливир, в это время идет 
ремонт с перенастройкой оборудования. А в 
Ярославле, где рождается коронавир, перешли 
на изготовление того, что было отложено в 
пандемию в долгий ящик. 

И там, и там нам рассказали, что пока не-
обходимости в производстве новых серий нет, 
«вроде как рынок насытился». Тем не менее 
уверили, что если будет необходимо, произ-
водство за сутки может вернуться на коро-
навирусные рельсы, если не будет проблем с 
субстанциями. На других фармзаводах вообще 
временно прекратили производство антико-
видных препаратов.

Новый «зверь»

Как передал телеканал India TV, в минув-
шее воскресенье в Индии обнаружена новая 
мутация коронавируса, названная «дельта 
плюс». Пока ученые внимательно изучают 
«повадки» нового «зверя» и обещают в бли-
жайшее время рассказать общественности 
о том, на какие «подвиги» он способен. Но 
хорошего от этого вируса-мутанта ждать точно 
не приходится. 

Тревога усиливается, если вспомнить, 
как легко российские чиновники проспали 
его «предшественника» — индийский штамм. 
Неужели не могут? Это не так. Вспомните, как 
грамотно власти справились с британском 
штаммом вируса. Оперативно закрыли авиа-
сообщение с Великобританией и не спешили 
открывать небо с английскими и шотландскими 
городами. В результате «британец» довольно 
быстро выбросил в наших поликлиниках и го-
спиталях «белый флаг». Тогда, может, не хотят? 
Ждут приказа сверху? Понятно, что в отличие 
от Британии к Индии у России самые теплые 
чувства. Но неужели из-за дружбы с нашим 
стратегическим партнером и боязни испортить 
с ним отношения нужно жертвовать жизнями 
сотен тысяч россиян?

Сергей АРТЕМОВ, 
Екатерина СТЕПАНОВА.

ИНДИЙСКИЙ ШТАММ 
ДОЛЕТЕЛ ДО РОССИИ

И спровоцировал третью 
волну заболеваемости 
COVID-19

ТУРИСТЫ ПАКУЮТ КУПАЛЬНИКИ В ЧЕМОДАНЫ

Сколько стоит летний отпуск у моря?

Российский экспортный сорт нефти 
Urals столкнулся с серьезным конку-
рентом в борьбе за поставки в евро-
пейские страны. Им оказалось сырье, 
добываемое на недавно запущенном в 
эксплуатацию норвежском месторож-
дении Johan Sverdrup: по качеству се-
вероморская марка не уступает «чер-
ному золоту», производимому в нашей 
стране, а его ресурсная база позволяет 
обеспечить стабильные поставки в Ев-
ропу на протяжении по меньшей мере 
ближайших 50 лет.

Потенциального соперника Urals назвал 
вице-президент специализирующегося на 
сырьевом рынке агентства Argus Джеймс Гу-
дер. По его словам, за полтора года добычи 
нефть месторождения Johan Sverdrup показала 
себя с самой лучшей стороны. «Urals не так 
активно продается в европейские страны. Если 
включить норвежский сорт в состав корзины 
Brent, то стоимость контрактов на него будет 
выше, нежели на российские смеси», — от-
метил эксперт.

Разработка открытого в 2010 году и на-
званного в честь первого премьер-министра 
Норвегии Юхана Свердрупа шельфового 
месторождения должна стать поворотным 
событием в жизни норвежской добывающей 
промышленности. До этого производство «чер-
ного золота» в скандинавской стране падало из 
года в год. К тому же на Осло серьезное дав-
ление оказывают экологические организации. 
«Зеленые» активисты забросали нефтяников 
целым ворохом исков, последний из которых 
был буквально на днях подан в Европейский суд 
по правам человека. Кроме того, к перебоям 
добычи приводили регулярные забастовки 

норвежских вахтовиков, которые пытаются 
добиться улучшения условий своей работы 
и оплаты труда — в частности, прошлой осе-
нью стачка сотрудников шельфовых платформ 
остановила работу шести месторождений, 
где производится около 8% углеводородов 
Норвегии.

Однако освоение Johan Sverdrup, по мне-
нию экспертов энергетического рынка, должно 
переломить ситуацию. После запуска в экс-
плуатацию в октябре 2019 года месторож-
дение сразу же показало годовую добычу в 
130 млн баррелей, что составляет около 20% 
суммарного производства «черного золота» 
Норвегии. Запуск второй фазы месторожде-
ния, который намечен на IV квартал 2022 года, 

обещает увеличить ежедневную добычу на 
Johan Sverdrup до 720 тыс. «бочек», что по-
зволит стране вернуться к росту производства 
сырья. Другой вопрос: насколько эти факторы 
бьют по российской нефти?

Как полагает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев, сорт Johan 
Sverdrup по своим характеристикам действи-
тельно близок к российской Urals, а запасы 
сырья на месторождении позволяют прово-
дить разработку залежей на протяжении как 
минимум полувека. «Норвежский сорт подходит 
европейским НПЗ, которые сейчас закупают 
российскую нефть. Причем себестоимость 
этого сорта ниже $20, что дает возможность 
Норвегии потеснить российских поставщиков 
за счет более выгодного ценового предложе-
ния, поэтому для Urals конкуренция на рынке 
ЕС усиливается», — считает эксперт.

По мнению главы ИАЦ «Альпари» Алек-
сандра Разуваева, добыча на Johan Sverdrup 
началась лишь полтора года назад, поэтому 
наладить поставку в Европу достаточно боль-
ших объемов сырья с месторождения будет 
несложно. Тем более что Норвегия обладает 
внушительной инфраструктурой в Северном 
море и уже давно выстроила свою экспорт-
ную логистику в страны Евросоюза. Но это не 
значит, что места для нашего Urals на рынке не 
останется. «Рост поставок из Скандинавии вряд 
ли приведет к такому избытку предложения 
на глобальном рынке «черного золота», кото-
рый способен обвалить цены, однако может 
спровоцировать увеличение дисконта Urals 
по отношению к эталонному сорту Brent», — 
считает аналитик.

Между тем конкуренция на европейском 
рынке в ближайшие годы будет только расти 

и без учета «свежего» сырья с Johan Sverdrup. 
Судя по всему, поставщикам придется вести 
борьбу буквально за каждый баррель. Как отме-
чал вице-президент «Лукойла» Леонид Федун, 
к 2040 году странам Старого Света, которые 
постепенно переориентируются с углеводоро-
дов на альтернативные виды энергоресурсов, 
может потребоваться чуть ли не вдвое меньше 
нефти, чем в настоящее время. Более того, с 
2023 года ЕС вводит так называемый углерод-
ный налог на импортные товары с большими 
выбросами парниковых газов, который может 
затронуть до 40% российского экспорта. 

По оценке аудиторской компании KPMG, 
при самом негативном сценарии дополни-
тельная фискальная нагрузка приведет к тому, 
что отечественным производителям «черного 
золота», качество сырья которых значительно 
уступает мировым углеводородным этало-
нам, придется выплатить европейским ре-
гулирующим органам до 2030 года более 50 
млрд евро.

«Возможно, Johan Sverdrup и не станет кон-
курентом Urals. Однако чтобы повысить спрос 
и увеличить стоимость российской нефтяной 
смеси, необходимо убрать из отечественной 
экспортной трубы тяжелые фракции нефти, 
которые можно перебросить на внутреннее 
потребление. За рубеж стоит отправлять только 
легкие сорта, характеризующиеся большим 
содержанием бензиновых фракций и малым 
количеством смол и серы. В таком случае со-
кратятся и налоговые требования со сторо-
ны европейских потребителей, и увеличение 
поставок конкурирующих производителей 
окажется менее болезненным», — считает 
Разуваев.

Николай МАКЕЕВ.

НОРВЕГИЯ 
ТЕСНИТ РОССИЮ 
НА РЫНКЕ НЕФТИ
Новый сорт угрожает 
Urals в Европе
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Великая Отечественная война 
— трагическая и героическая 
страница нашей истории, но 
началась она для Советского 
Союза крайне неудачно. Вопрос 
о причинах трагедии лета-осени 
1941 года висит в воздухе, терзая 
умы исследователей уже более 
80 лет. К слову, тщательное 
расследование причин трагедии 
лета 1941 года по личному 
указанию И.В.Сталина шло всю 
войну и завершилось только в 
1952 году, так как вождя все 
это время будоражила мысль 
о предательстве генералитета 
РККА. И основания для того у 
него были весомые. Сам-то он 
хорошо знал, что внезапности 
нападения Германии со товарищи 
на СССР 22 июня 1941 года как 
таковой не было, а вот просчетов 
(и только ли!?) высшего военного 
командования РККА в период 
подготовки к войне и после ее 
начала хватало в избытке.

Загадка первая. 
«Гремя огнем, 
сверкая блеском стали»
Во-первых, в 1941 году в военном пла-

нировании Красной Армии непостижимым 
образом произошла негласная подмена сути 
плана отражения агрессии, утвержденного 
правительством страны. Вместо четко ука-
занного там принципа организации активной 
обороны советских войск с отходом, при 
необходимости, вглубь своей территории 
наркомат обороны СССР (НКО) вместе с ген-
штабом РККА стали проповедовать принцип 
упорной обороны прямо на государственной 
границе. Наркомом обороны тогда был мар-
шал С.К.Тимошенко, а начальником Генштаба 
— генерал армии Г.К.Жуков. Обвинять их в 
предательстве вроде абсурдно, но именно 
с их подачи войска западных приграничных 
округов были переориентированы на отраже-
ние агрессии самым сомнительным способом 
— немедленным по факту нападения лобовым 
встречным контрударом всеми имеющимися 
силами и средствами, причем неизвестно в 
каком направлении. Но этих средств и сил, 
особенно по численности личного состава 
войск прикрытия границы, было в два раза 
меньше, чем у противника, а на главных на-
правлениях его ударов — многократно мень-
ше. Да и растянули их жидкой линией по всей 
границе без учета парирования возможных 
главных ударов противника.

К примеру, в Прибалтике против 8-й ар-
мии РККА (7 дивизий общей численностью 82 
тыс. человек, имевших 1574 артиллерийских 
орудия и 730 танков), наступали 18-я поле-
вая армия и 4-я танковая группа вермахта 
численностью 360 тыс. человек (16 дивизий), 
имевших на вооружении 4666 артиллерийских 
орудий и 697 танков.

Против 11-й армии РККА в Северно-
Западной Белоруссии и Южной Литве (3 ди-
визии, 34,7 тыс. человек, 646 артиллерийских 
орудий и 268 танков), прикрывавшей направ-
ление Вильнюс—Минск, действовала 3-я тан-
ковая группа вермахта в составе 12 дивизий 
численностью 265 тыс. человек, имевшая на 
вооружении 3060 орудий и 1038 танка.

На 4-ю армию РККА в районе Бреста (7 
дивизий, 71,45 тыс. человек, 1657 орудий и 
520 танков), прикрывающую прямое мин-
ское направление, наступали 4-я полевая 
армия и 2-я танковая группа вермахта (20,5 
дивизий, 461,68 тыс. человек, 5953 орудия 
и 1025 танков).

На Украине 5-я армия РККА (8 дивизий, 
93,4 тыс. человек, 2215 орудий и 712 танков) 
сдерживала натиск 6-й полевой армии и 1-й 
танковой группы вермахта (15 дивизий, 339,34 
тыс. человек, 4035 орудий и 865 танков), на-
ступавших на Киев.

А если добавить к ним более 4 тысяч 
боевых самолетов 1-го, 2-го и 4-го воздушных 
флотов люфтваффе, поддерживающих на-
ступление наземных войск вермахта в При-
балтике, Белоруссии и на Украине, которые 
с первых часов войны завоевали господство 
в воздухе, то удивляться тяжести поражений 
Красной армии особо не приходится. Хотя для 
этого были и многие другие причины.

Лишь в районе Мурманска, где противник 
изначально не смог решить свои стратегиче-
ские задачи, соотношение сил было более-
менее приемлемым, хотя и там преимущество 
было на стороне врага.

Таким образом, отражение гитлеровской 
агрессии наши наркомат обороны и Генштаб 
планировал «методом осуществления страте-
гических фронтовых наступательных опера-
ций», кстати, никак не отработанных практи-
чески. Опасность данной подмены состояла 
не только в ее незаметности, но и в том, что 
она базировалась на теории «пограничных 
сражений» маршала М.Н.Тухачевского, рас-
стрелянного в 1937 году, которая, по его же 
признанию, на следствии составляла основу 
плана организации поражения СССР в войне 
с Германией.

Наконец, это произошло вопреки уста-
новке И.В.Сталина военным от 18.11.1940: 
«Теперь, когда наши границы отодвинуты на 
запад, нужен могучий заслон вдоль них с при-
веденными в боевую готовность группиров-
ками войск — в ближнем, но не в ближайшем 
тылу». Казалось, сказано яснее ясного, но 
генералитет сделал все наоборот. Почему? 
Вопрос до сих пор остается открытым.

Эти просчеты (и только ли они?) выра-
жались прежде всего в преступной дислока-
ции войск РККА, выделенных для прикрытия 
границы. Планируя их «контрблицкриг» с 
Львовского и Белостокского стратегических 
выступов на западной границе, наше воен-
ное руководство с маниакальным упорством 
закачивало туда горы оружия, боеприпа-
сов, боевой техники. Почему? Да потому, 
что именно оттуда «гремя огнем, сверкая 
блеском стали» намеревалось нанести не-
медленные сходящиеся танковые контруда-
ры по правому и левому флангам основной 
наступающей группировки войск агрессора 
с целью ее окружения и разгрома. Но эти 
мнимые контрудары не были отработаны 
никак, даже на картах, не говоря уже о раз-
ведке местности, ее инженерной подготовке, 
прокладке маршрутов движения. Главные 
удары гитлеровские войска тоже нанесли 
не там, где их ожидали наши военные, а под 
основание обоих этих выступов. Что до их 
отражения, то оно было организовано из рук 
вон плохо и больше походило на имитацию 
деятельности.

В результате из так называемых ударных 
плацдармов образовались братские могилы 
для войск РККА. Например, в районе Белосто-
ка, Гродно и Слонима всего за 5–6 дней войны 
были окружены и разгромлены 3-я и 10-я ар-
мии Западного фронта, после чего защищать 
Минск стало некому. Разгрома 6-й и 26-й 
армий, дислоцированных на Львовском стра-
тегическом выступе, первоначально удалось 
избежать благодаря встречному контрудару 
по агрессору в районе Броды, нанесенного 
силами шести механизированных корпусов 
Красной армии! Для чего с нашей стороны 
привлекалось до 3500 танков (правда, до 
места боя дошла едва ли половина из них), а 
с немецкой — около 1000. Но этот контрудар 
был организован наспех, крайне плохо и не 
там, где надо бы, что и привело к его полному 
провалу. Да и могло ли быть иначе?

Приведу лишь один пример, наглядно 
убеждающий, что до войны подобные си-
туации в РККА не отрабатывались вовсе. 8-й 
мехкорпус генерал-лейтенанта Д.И.Рябышева 
(969 танков и 141 орудие) был одним из самых 
укомплектованных в Красной армии. Но до 
ввода в сражение он по воле нашего коман-
дования четверо суток мотался по тылам, 
совершив 500-километровый изматывающий 
марш. За это время немецкая разведка по-
теряла его из виду, а сам корпус лишился 
более 40% танков (в основном из-за поломок 
и неспособности организовать их ремонт). 
Удар наносился без разведки местности, 
поэтому обе его танковые дивизии на 5 часов 
оказались загнанными в болото... 

Остальные части советских армий при-
крытия были дислоцированы не только узкой 
лентой, но и с колоссальными разрывами как 
внутри первого стратегического эшелона, так 
и между ним и вторым стратегическим эшело-
ном. Более того, плотность дислокации войск 
первого стратегического эшелона составляла 
в среднем 1 солдат на 10 метров линии обо-
роны границы! Для сравнения: гитлеровцы 
на том же количестве метров шли в прорыв 
с плотностью в 4–5 раз большей.

Еще хуже обстояло дело с противотан-
ковой обороной. Прекрасно зная, что глав-
ная роль в блицкриге отводится танковым 
войскам, которые по уставу вермахта шли на 
прорыв с плотностью не менее 20–25 танков 
на километр фронта (а в начале войны, как 
правило, с плотностью 30–50 танков на ки-
лометр), вместо глубокой противотанковой 
обороны была выстроена профанация. На 
километр госграницы приходилось не более 

3–5 орудий, хотя количество имевшейся в 
западных военных округах артиллерии всех 
видов позволяло достичь ее плотности не 
менее 22 орудий на километр фронта, а на 
танкоопасных направлениях много большей. 
Но именно на таких направлениях наши силы 
прикрытия оказались столь незначительны-
ми, что сколько-нибудь успешно противо-
стоять ударным группировкам противника 
попросту не могли.

Военная разведка СССР дважды пред-
упреждала высшее командование РККА об 
ущербности существующей дислокации во-
йск, но безрезультатно. Поэтому в жертвах 
в первые дни войны и позже более всего 
повинны наши высшие отцы-командиры. 
Прежде всего руководство наркомата обо-
роны, Генштаба РККА, командующие и штабы 
западных приграничных военных округов, 
которым Сталин с 1939 года настоятельно 
рекомендовал «скорее учиться искусству 
современной войны, уметь и наступать, и 
отступать, но самое главное, беречь и жа-
леть людей».

Загадка вторая. 
Дело Тухачевского 
живет и побеждает
Вторым большим изъяном чисто военной 

подготовки Красной Армии к войне стало не-
правильное (вольное или невольное) опреде-
ление направления главного удара агрессии, 
а следовательно, дислокация имеющихся 
сил для ее отражения. В Генштабе РККА и 
наркомате обороны полагали, что главный 
удар по СССР гитлеровская военная машина 
нанесет на Украине, но нанесла она его в Бе-
лоруссии и южной Литве. Почему утвержде-
ние Тухачевского о том, что белорусское 
направление не является приоритетным 
для вермахта (он называл его фантасти-
ческим), оказалось в точности воспроиз-
ведено в предвоенных действиях совет-
ского командования, — еще одна большая 
загадка. А ведь были же две военные игры 
1940 года, проведенные Генштабом РККА, 
когда «синие» (немцы) под командованием 
Г.К.Жукова наголову разгромили «красных» во 
главе с Д.Г.Павловым, причем практически по 
тем же лекалам, которые применил вермахт 
годом позже. После войны Жуков и Тимошенко 
обвиняли ГРУ, что оно-де чего-то там недо-
смотрело в Польше. Правда, есть сведения, 
что сам Жуков планировал в 1941 году разом 
прихлопнуть в Польше целых сто дивизий 
вермахта. Похоже, знал, где находится самая 
мощная его группировка.

На практике процесс выхолащивания 
белорусского направления дошел до того, что 
накануне агрессии с Прибалтийского и За-
падного военных округов даже сняли задачу 
прочного прикрытия Минска, а сам Западный 
особый военный округ потерял приставку 
«особый». Все это четко видно по документам, 
хотя эта установка полностью противоречила 
государственному плану отражения агрессии, 
который никто не менял. В каком виде его 
утвердили — в таком и опубликовали в 1992 
году после рассекречивания.

Исписаны горы бумаги о том, что дисло-
кация советских войск на западной границе 
была наступательной, что Красная армия 
готовила превентивный удар. Лживость этих 
утверждений давно доказана. Задолго до всех 
«ледоколов» Виктора Резуна-Суворова авто-
ритетнейший британский историк Б.Лиддел 
Гарт в книге «Вторая мировая война» писал, 
что «как только войска вермахта перешли 
границу СССР, германские генералы воочию 
убедились, как далеки были русские от агрес-
сивных намерений». Не менее известный 
западногерманский историк Г.А.Якобсен 
полвека назад в книге «1939–1945. Вторая 
мировая война» признал, что «при внезапном 
нападении летом 1941 года не было захваче-
но никаких документов, которые бы давали 
основания говорить о наступательных на-
мерениях Советского Союза!» 

Загадка третья. 
Почему застрелился 
генерал-майор Копец

Одной из самых дискуссионных тем с мо-
мента начала Великой Отечественной войны 
остается вопрос — знал ли Сталин о том, 
что нападение последует именно 22 июня 
1941 года. Знание точной даты нападения 
противника, безусловно, очень важно, но не 
настолько, как это обычно представляется. 
Атомная война СССР тогда не грозила, и в 
тех конкретных условиях первостепенное 
значение имело не столько знание точной 
даты нападения, сколько готовность к кон-
кретным действиям по его отражению. А 
вот этого-то наши военные и не сумели 
обеспечить, хотя все, или почти все, для 
этого на государственном уровне было 
сделано.

Ввиду надвигающейся войны в апреле–
июне 1941 года принимается почти исчерпы-
вающий комплекс мер по приведению войск 
в боевую готовность. Так, 14 апреля изда-
ется директива Генштаба РККА о срочном 
приведении в боеготовность всех долговре-
менных огневых сооружений укрепрайонов 
с установкой в них оружия полевых войск 
при отсутствии табельного. По другой ди-
рективе Генштаба западные приграничные 
округа должны были в срок с 20 по 30 мая 
представить на утверждение оперативные 
планы обороны, что фактически было началом 
скрытой мобилизации.

В мае — начале июня под видом учебных 
сборов призывается 793 тысячи резервистов 
для пополнения войск этих военных округов 
почти до штатов военного времени. Под видом 
летних учений в места сосредоточения вблизи 
границы выводятся 52 дивизии второго стра-
тегического эшелона армии прикрытия.

По приказу НКО от 14 мая 1941 года со-
стоялся досрочный выпуск из всех военных 
училищ, а новоиспеченные офицеры получили 
назначения в западные приграничные округа. 
24 мая на расширенном заседании Политбюро 
ЦК ВКП(б) с участием военачальников Сталин 
открыто предупредил их, что в ближайшее 
время возможно внезапное нападение Герма-
нии, так как с 22 мая график железнодорожных 
воинских перевозок вермахта переведен в 
режим максимального уплотнения.

Наконец, 18 июня 1941 года Сталин санк-
ционировал директиву Генштаба РККА о при-
ведении войск западных военных округов в 
полную боевую готовность. Командованию 
западных военных округов предписывалось 
отменить отпуска личному составу. По теле-
грамме начальника Генштаба от 10.06.41 и ука-
занию наркома обороны от 11.06.41 дивизии 
первого эшелона армий прикрытия скрытно 
выводились в укрепрайоны. ВВС западных 
военных округов должны были срочно рас-
средоточить свои самолеты по полевым аэро-
дромам и замаскировать их. Наконец, 21.06.41 
в 22.20 началась передача Директивы №1 НКО 
СССР о приведении в боеготовность войск за-
падных военных округов (всего полстраницы 
текста), которую С.К.Тимошенко и Г.К.Жуков 
рожали несколько часов, хотя до этого ее 
смысл им четко «разжевал» И.В.Сталин. Позже 
маршал авиации А.Е.Голованов даже заявлял 
по этому поводу, что за невероятную задержку 
подготовки и передачи в войска Директивы 
№1 Жукова надо повесить.

Можно ли с учетом всего перечисленного 
утверждать, что день начала войны страна 
прозевала? Ведь согласно названным при-
казам в боевую готовность до нападения 
Германии на СССР следовало привести 
225 из 237 дивизий Красной Армии, на-
ходившихся в Европейской части страны. 
Однако по факту указанные приказы и 
директивы, кстати, документы немедлен-
ного действия, выполнялись военными 
отвратительно!

Вопреки директивам о приведении войск 
в полную боевую готовность в западных во-
енных округах страны, особенно Западном, 
творилось что-то необъяснимое. Отдавались 
приказы отвести танки в парки и сдать на 
склады боеприпасы. Многие дивизии ли-
шились артиллерии, направленной за сотни 
километров от родных частей на восток, якобы 
на окружные стрельбы. Тяжелую артиллерию 
оставили без тягачей, а из баков танков и 
самолетов сливалось горючее. В стрелковых 
частях до сведения командиров не были до-
ведены планы обороны.

Зная об опасном сосредоточении авиа-
ции люфтваффе на аэродромах передового 
базирования, командующий ВВС Западного 
военного округа генерал-майор И.И.Копец 
вместе с командующим округом Д.Г.Павловым 
отдали более чем странный приказ о снятии 
с самолетов боезапаса, отправке летного 
и командного составов по домам. Надо ли 
говорить, что упомянутые выше приказы о 
рассредоточении авиации по полевым аэро-
дромам и ее маскировке выполнены не были, 
хотя тогдашние самолеты могли базироваться 
на любой сравнительно ровной лужайке по-
сле небольшой ее инженерной доработки. 
Однако по факту вся авиация округа была в 
линейку выстроена на немногочисленных еще 
польских аэродромах, где базировалось по 
нескольку дивизий, да так, что одновременно 
взлететь по боевой тревоге самолеты просто 
не могли даже без бомбежки аэродромов 
противником. Вот почему первым же уда-
ром люфтваффе авиация округа была уни-
чтожена почти наполовину (на разбомбленных 
аэродромах сгорело 738 самолетов из 1780 
имевшихся в наличии), после чего противник 
прочно захватил господство в воздухе, а ге-
нерал Копец застрелился.

Сам Павлов вечером 21 июня находился 
не на полевом фронтовом командном пункте, 

где ему надлежало быть по всем служебным 
и человеческим законам, а смотрел спек-
такль в окружном Доме офицеров вместе с 
командирами своего штаба. Неудивительно, 
что утром 22 июня и он, и его штаб «потеряли 
управление» частями округа, предоставив им 
право драться по своему разумению.

Командованию 4-й армии в тот вечер тоже 
приспичило организовать в Бресте партактив 
с концертом, куда пригласили всех свобод-
ных от нарядов командиров 2 стрелковых 
и 1 танковой дивизий, расквартированных 
в городе в пределах прямой досягаемости 
всех видов огня противника! Многие из них 
так и не смогли попасть в свои части с на-
чалом войны.

Теперь риторический вопрос — поделом 
ли вскоре были расстреляны Г.Д.Павлов и 
его ближайшее окружение? И надо ли после 
приведенных фактов удивляться (а это лишь 
их незначительная часть), что Великая Отече-
ственная война началась для нас именно так, 
как она началась?

   В белорусско-украинском пограни-
чье противник захватил огромные запасы 
материально-технических средств и воору-
жений, во многом обеспечив тем самым даль-
нейшее успешное наступление своих ударных 
группировок. Квалифицировать все это иначе, 
как колоссальное предательство государ-
ственных интересов, мне лично трудно.

Невозможно, например, понять, почему 
формирование артиллерийских частей резер-
ва Верховного главнокомандования (РВГК), 
прямо подчиненных Генштабу, проводилось 
всего в нескольких десятках километров от 
границы, причем по странной схеме — в ближ-
нее приграничье полностью завезли матери-
альную часть (орудия), но личный состав и 
тягачи туда не поступили. В украинском го-
роде Дубно формировался, например, 529-й 
гаубичный артиллерийский полк большой 
мощности, но из-за отсутствия тягачей при 
подходе немцев там были брошены в ис-
правном состоянии двадцать семь 203-мм 
гаубиц Б-4, то есть весь полк. На окружной 
полигон Западного военного округа (бывший 
польский) юго-западнее Барановичей в мае 
1941 года прямо с завода прибыло 480 152-мм 
гаубиц-пушек МЛ-20 с 10 боекомплектами на 
каждое орудие. Ими планировалось уком-
плектовать десять артполков, но 23–24 июня 
1941 года все они целыми и невредимыми до-
стались врагу, после чего вермахт обзавелся 
пушками-гаубицами 15,2 cм. Спрашивается, 
какая необходимость была формировать эти 
артполки всего в полусотне километров от 
границы и в столь напряженное время?

Военный историк А.Б.Широкорад счи-
тает, что в 1941 году РККА потеряла 40 288 
артиллерийских и зенитных орудий самых 
разных калибров, почти 5 млн артиллерий-
ских и 3,35 млн минометных выстрелов, 93,2 
тыс. тонн авиабензина, 33,3 тыс. тонн авто-
мобильного бензина, 12,8 тыс. тонн керосина, 
607 млн патронов для стрелкового оружия, 
что составило 20% наших запасов матери-
альных средств на случай войны. Притом, 
что за весь 1941 год РККА расстреляла 5 
боекомплектов (27 500 вагонов), а потеря-
ла 4 боекомплекта (22 000 вагонов) бое-
припасов. Возможно, эти цифры не совсем 
точны, но даже если их сократить вдвое, 
получится огромная величина. А были еще 
тысячи танков и самолетов, миллионы единиц 
стрелкового оружия, тяжелейшие человече-
ские и территориальные потери. Такова цена 

«умения» тогдашнего руководства Красной 
Армии организовать дело.

Эпилог. Преступление 
без наказания

Возникает вопрос, а что же, Сталин во 
всем этом вообще не виноват? Безусловно, 
виноват! Но говорить о вине Сталина в данном 
случае можно лишь как о главе государства, 
который в ответе за все, что происходит в нем. 
Есть понятие «ответственность без вины». 
Деятельность Сталина на том этапе подпадает 
именно под это определение. Он, конечно, от-
ветствен за катастрофу июня 1941 года, но не 
виноват в ней, по крайней мере в том объеме, 
в котором его обычно обвиняют.

Во время Великой Отечественной войны 
Сталину, видимо, было невыгодно давать не-
лицеприятную публичную оценку преступным 
действиям или преступному бездействию 
своего генералитета, на который он опирался 
(хотя немало генералов, виновных в допу-
щенных безобразиях, были расстреляны). А 
после 1945 года он, скорее всего, не делал 
этого, чтобы не омрачать неудобной правдой 
облик армии-победительницы. Пришедший 
после смерти Сталина к власти Н.С.Хрущев 
со товарищи вообще грубо исказили правду, 
сделав Сталина единственным козлом от-
пущения за все просчеты и ошибки тех лет. 
Ему и почти всем генералам-победителям 
так было выгоднее и удобнее. Вот почему 
выверенной и полной картины рокового июня 
1941 года и последовавших за ним событий 
у нас нет поныне. Нет ее и на Западе, где 
правда тоже частенько замалчивается или 
искажается — чаще всего по политическим 
причинам.

В 1941 году Сталин, конечно, был уже 
всемогущ, но не настолько, как кажется, и 
не о семи головах, чтобы за всем уследить в 
такой гигантской стране. Хоть за что-то мож-
но было позволить отвечать и тем лицам, 
на которых были возложены соответствую-
щие государственные обязанности! Главная 
ошибка Сталина на предвоенном этапе под-
готовки армии к войне, как представляется, 
кадровая. Следует согласиться с мнением 
ряда авторов, считающих, что ни при каких 
обстоятельствах нельзя было назначать на 
пост начальника Генштаба РККА Г.К.Жукова, 
отличавшегося органической ненавистью к 
штабной работе (в результате планов отраже-
ния агрессии не было практически ни у кого). 
Нельзя также было передавать под командо-
вание генералитета военную контрразведку, 
которая 3.02.1941 была подчинена наркомату 
обороны, что лишило Сталина значитель-
ной доли правдивой информации о том, что 
происходило в войсках. А там процветала 
преступная халатность (и если только она 
одна!), помноженная на неисполнительность. 
К примеру, ни наркомат обороны, ни Генштаб 
не вели даже учета военных перевозок в пред-
военное время, поэтому десятки эшелонов 
с техникой, боеприпасами, автомобилями и 
войсками болтались неизвестно где, а многие 
из них к месту дислокации в нужные сроки 
не прибыли.

Все стало меняться после того, как в 
Генштаб пришли другие люди и был создан 
ГКО (Государственный комитет обороны) с 
чрезвычайными полномочиями. То есть только 
после того, как Сталин убедился в неспособ-
ности военных организовать отпор агрессору 
и взвалил на себя все государственные и 
военные обязанности. С 30 июня 1941 года 
(дата создания ГКО) вся ответственность 
за итоги войны лежала на нем. У командую-
щих фронтами и армиями больше не болела 
голова ни за подготовку резервов, ни за вы-
пуск вооружений, ни за что-либо другое в 
том же роде. Отныне они должны были толь-
ко воевать, причем под жестким контролем 
Ставки Верховного главнокомандования. За 
все остальное отвечал ГКО.

Итоги войны известны. И столь ли уж плох 
был Сталин в статусе организатора обороны 
страны, если после крайне унизительных по-
ражений, невероятных потерь в живой силе, 
технике, промышленном и общем экономиче-
ском потенциале он сумел организовать осво-
бождение от фашизма не только собственной 
страны, но еще и пол-Европы — судить не 
берусь, хотя, по-моему, ответ очевиден.

Геннадий КУДИЙ, 
историк и литератор.
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Три нераскрытые 
загадки трагедии 
начала войны

СТАЛИН В 1941 ГОДУ:
«ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БЕЗ ВИНЫ»
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22 июня 1941 года. 
Немецкие солдаты 
переходят границу.

Клим Ворошилов, Иосиф Сталин, 
Михаил Тухачевский на отдыхе. 
1933 год.

Пленные советские солдаты 
первых дней войны.

Немецкий солдат фотографируется 
на фоне разбомбленных прямо 
на аэродроме советских самолетов.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

«Эх, если бы не вой-
на…» Как часто с 
горечью произноси-
ли эту фразу наши 
дедушки и бабушки. 
Начавшееся ран-
ним утром 22 июня 
1941 года вторже-
ние гитлеровских 
войск изменило 
жизнь, поломало 
судьбы миллионов 
советских граждан. 
Но что конкретно из-
менило? Сразу ли? И 
какие из существовав-
ших тогда в стране, в 
ее городах и поселках 
планов развития, обе-
спечения лучшей жиз-
ни для людей оказа-
лись отложены, а то и 
вовсе пошли прахом?

История не знает сосла-
гательного наклонения. Од-
нако в случае с началом Ве-
ликой Отечественной можно 
все-таки попытаться обойти 
этот закон и подсмотреть, что 
делалось бы в отдельных рай-
онах, в отдельных населенных 
пунктах летом-осенью 1941-
го, если бы на нас не напали армии Третьего 
рейха. Помогут осуществить такой «прорыв в 
несбывшееся» газеты того времени — их по-
следние предвоенные номера.

Олени под Ленинградом

На 22 июня в столице Советской Украины 
было запланировано торжественное открытие 
нового спортивного комплекса. 

«Киев, 21 июня. Завтра в Киеве открыва-
ется новый республиканский стадион. Указом 
Президиума Верховного Совета УССР ему при-
своено имя тов. Н.С. Хрущева… 22 июня на 
новом стадионе состоится матч на первенство 
СССР по футболу. Встретятся динамовцы Киева 
с футболистами Красной армии... Торжество 
открытия республиканского стадиона начнется 
парадом, в котором примут участие физкуль-
турники спортивных обществ Украины... В июне 
на новом стадионе состоятся традиционные 
встречи между сборными командами легко-
атлетов Украины и Грузии». («Известия», 22 
июня 1941 г.)

В Москве готовили масштабную выставку, 
посвященную поэту Михаилу Лермонтову. 

«В залах Исторического музея начались... 
подготовительные работы по оформлению от-
крывающейся к 100-летию со дня гибели Лер-
монтова всесоюзной выставки, посвященной 
жизни и творчеству великого русского поэта. 
В залах выставки в ближайшие дни начнется 
распределение многочисленных экспонатов». 
(«Известия», 22 июня 1941 г.)

Летом 1941-го ученые — специалисты 
Ленинградского научно-исследовательского 
института полярного земледелия, животно-
водства и промыслового хозяйства — собира-
лись реализовать экспериментальный проект 
расширения территорий, на которых можно 
разводить оленей — большое подспорье для 
отечественной мясной промышленности. С 
этой целью хотели создать на Карельском пере-
шейке опытную оленеводческую станцию, до-
ставив туда с Севера несколько сот оленей и 
адаптировать их к более теплому климату.

Еще один «северный» проект, о котором 
сообщали газеты. В Архангельске на острове 
посреди Северной Двины в начале лета 1941-
го шли активные работы по созданию нового 
большого парка культуры и отдыха. Здесь «на 
площади 25 гектаров сооружаются стадион, 
спортивные площадки, эстрада».

В Москве на 20 июля 1941 года наметили 
проведение масштабных празднований по 
поводу Всесоюзного дня физкультурника. Как 
сообщал за месяц до этого «Московский ком-
сомолец», на Красной площади предполагается 
организовать большой парад физкультурников 
и даже футбольный матч.

На 25 июня 1941 года было запланировано 
начало второго тура конкурса артистов эстрады 
по Москве. Первый тур закончился 21 июня. 

У любителей активного отдыха на природе 
— своих планов громадье.

«29 июля состоится седьмой слет туристов 
и альпинистов Москвы. Слет организуется 

журналом «На суше и на море», Московским 
городским комитетом физкультуры и спорта и 
Московским туристско-экскурсионным управ-
лением ВЦСПС. Как и в прошлые годы, туристы 
соберутся на Боровском кургане, находящемся 
недалеко от слияния Москва-реки с Пахрой. 
В слете примут участие туристы (пешеходы, 
водники, велосипедисты, мотоциклисты, ав-
томобилисты) и альпинисты добровольных 
спортивных обществ Москвы, а также туристы-
школьники». («Правда», 22 июня 1941 г.) 

В кассах Московского художественного 
театра «открыта предварительная продажа 
билетов на спектакли «Анна Каренина», «Три се-
стры» и «Школа злословия», которые состоятся 
в сентябре, октябре и ноябре 1941 г.».

Граждане в середине июня уже строили 
планы на предстоящий отпускной сезон, а не-
которые их даже начали осуществлять.

«Продаются путевки в санатории сроком 
июль–сентябрь. 1. На курорт «Друсеники» Ли-
товской ССР. Лечение сердечно-сосудистой 
системы, ревматизма, нервных и некоторых 
желудочных заболеваний… 3. Санаторий в 
Одессе для больных ревматиков, нервных, 
сердечно-сосудистых и дыхательных путей не 
туберкулезного характера. Физметлечение. 
Грязелечение».

«В этом году 1500 учителей побывают 
на курортах и в санаториях, около 5 тысяч в 
домах отдыха. На оздоровительную работу 
среди учителей и их детей ассигновано 2,5 
миллиона рублей». («Советская Белоруссия», 
20 июня 1941 г.)

Придется отменить

Начавшаяся Великая Отечественная отме-
нила или отодвинула на долгий срок осущест-
вление многих планов и проектов — не только 
масштабных государственных, но и связанных 
с творчеством мастеров искусств.

Самой заметной (хотя и весьма спорной) 
потерей в этом списке является здание Дворца 
Советов. К лету 1941-го строительство 400-
метрового исполина шло полным ходом, его 
каркас уже поднялся на несколько этажей, 

возвышаясь над окружающей городской за-
стройкой. Война не просто остановила ударную 
стройку, но повернула ее вспять: некоторое 
время спустя уже собранную часть каркаса 
демонтировали, чтобы использовать эти ме-
таллические конструкции для строительства 
мостов на стратегически важных железных 
дорогах. В наступившие затем мирные годы 
от осуществления проекта окончательно 
отказались.

Подобная же участь ждала еще одну 
«великую сталинскую стройку». Речь идет о 
Байкало-Амурской магистрали. Проклады-
вать этот важный для страны рельсовый путь 
начали еще в 1932-м. Ко времени немецкого 
нападения на СССР было проложено уже не-
сколько сотен километров железной дороги. 
После начала войны стройку остановили, а 
затем в начале 1942-го, когда в стране возник 
острый дефицит металла, значительную часть 
уже готовых путей разобрали и отправили на 
нужды обороны. Только много лет спустя про-
кладка БАМа возобновилась, и в 1970-е он стал 
настоящим «знаменем» социалистического 
строительства в СССР.

Как раз в 1941 году намечалось на полную 
мощность запустить на московском автоза-
воде выпуск легковых автомобилей КИМ-10. 
Это была бы первая в Союзе малолитражка, 
предназначенная для массовой продажи в 
личное пользование. Опытные образцы были 
собраны в 1940-м. После одобрения конструк-
ции «верхами» планировали на протяжении 
следующего года повысить производитель-
ность работы сборочного конвейера до на-
меченных в проекте показателей — 50 000 
малолитражек ежегодно. Однако уже в июле 
из-за начавшейся войны сборку КИМ-10 пре-
кратили. К тому времени успели сделать лишь 
менее 400 таких автомобильчиков. А после 
победы к этому проекту решили не возвра-
щаться. Конструкторы спроектировали другую 
малолитражку — «Москвич-400». 

Советско-германская война «поставила на 
многолетнюю паузу» один из художественных 
фильмов, завоевавших впоследствии огром-
ную популярность в СССР. На исходе зимы 1941 

года худсовет киностудии «Мосфильм» принял 
новую кинокомедию «Сердца четырех». Однако 
ее выход в прокат притормозил секретарь ЦК 
ВКП(б) А.Жданов: влиятельному соратнику 
Сталина фильм показался «оторванным от 
действительности». Наступившие вскоре су-
ровые военные дни окончательно отодвинули 
на задний план вопрос широкой демонстрации 
кинокомедии. Лишь в конце Великой Отече-
ственной, когда в Кремле решили, что теперь 
советскому зрителю нужны веселые фильмы 
про мирную жизнь, о «Сердцах четырех» вспом-
нили и дали фильму «зеленый свет». 

Праздник 22-го числа

Этот страшный день 22 июня начался для 
многих радостно: в предвкушении предстоя-
щего, запланированного заранее праздника. 
Даже — праздников. 

В столице Белоруссии в тот день пред-
стояло открытие зоны отдыха на берегах нового 
водохранилища. 

«Сегодня, в выходной день, на Минском 
озере открывается купальный сезон. На бе-
регах озера пройдут массовые гуляния. Будут 
играть 6 оркестров. Намечены физкультурные 
соревнования, выступления коллективов ху-
дожественной самодеятельности. К вашим 
услугам будет представлено более 40 лодок». 
(«Звязда», 22 июня 1941 г.) 

Куда более масштабные планы развлече-
ний намечались для москвичей. 

В 11 часов в парке «Сокольники» — откры-
тие детского летнего фестиваля, «хозяевами» 
которого по задумке устроителей являлись 
ученики столичных школ, а их гостями — школь-
ники из городов и сел Московской области. Уже 
начиная с 8 утра в столицу привезли около 20 
тысяч ребят из Подмосковья.

На крупнейшем городском стадионе «Ди-
намо» в полдень должен был начаться парад 
физкультурников, а после его завершения — 
спортивные соревнования. Готовить и украшать 
динамовскую арену начали с раннего утра. 

Свои планы на этот летний выходной день 
были у любителей туризма. 

«Культмассовая комиссия Фрунзенско-
го РК ВЛКСМ организует по воскресеньям 
массовые вылазки за город. …Многие уже 
ждут солнечного утра 22 июня, а для тех, кто 
не знает, сообщаем: в 9 утра у райкома, как 
всегда, в любую погоду. Захватите 3–4 рубля 
и пару бутербродов, а затем — поехали! В лес, 
к реке, к солнцу!» («Московский комсомолец», 
21 июня 1941 г.) 

22 июня многие москвичи, купившие би-
леты заранее, отправились в театры и на кон-
церты. Программа воскресного дня, судя по 
газетным объявлениям, была богатая.

«Сегодня в театрах: Филиал большого 
театра — утро «Демон», вечер «Ромео и Джу-
льетта». МХАТ им. Горького — днем «Синяя 
птица», вечером «Анна Каренина». Начало в 
8 ч. вечера. Театр им. Евг. Вахтангова — утро 
«Фельдмаршал Кутузов», вечер премьера «Ма-
скарад». Начало в 8 ч. вечера.

Зеленый театр (ЦПКиО им. Горького) — 
джаз Всесоюзного радиокомитета под управ-
лением Александра Цфасмана. Большое 
эстрадное отделение. Начало в 9 ч. вечера.

Госцирк на ВСХВ — сегодня 3 представ-
ления: в 1 ч. 30 м., 3.30 и 6 ч. вечера».

А в саду «Эрмитаж», как извещали афиши, 
выступал популярный певец Вадим Козин.

Фотоаппарат вне закона

С первых дней войны советское руко-
водство ввело в действие мобилизационные 
планы. Однако помимо этого жителей Москвы, 
других городов и населенных пунктов на тер-
ритории Центральной России ожидали но-
вовведения, заметно менявшие их прежнюю 
мирную жизнь.

Одно из первых постановлений, которое 
приняли власти столицы уже днем 22 июня, 
носило явный «антишпионский» характер: 
был введен запрет на фотосъемки в городе. 
Фотоаппаратурой теперь разрешалось поль-
зоваться только корреспондентам газет, со-
трудникам спецслужб. Для всех остальных 
подготовили и распространили по городу объ-
явления о необходимости сдать имеющиеся у 
них фотоаппараты.

Вслед за этим граждане вынуждены были 
расстаться с радиоприемниками. Появилось 
постановление властей, обязывающее не-
медленно отнести такую технику в ближайшее 

почтовое отделение или в домоуправление. 
Нарушителей ждало суровое наказание, ведь 
они сразу вызывали подозрение в том, что 
слушают транслируемую в эфире на русском 
языке гитлеровскую пропаганду.

23 июня по предложению первого секре-
таря Московского горкома партии Александра 
Щербакова был введен запрет на въезд в столи-
цу граждан, не имеющих московской прописки. 
Возникла проблема: отныне в Белокаменную 
не могли попасть даже жители Подмосковья, 
работающие на столичных предприятиях. Позд-
нее ситуацию подкорректировали, введя спе-
циальные пропуска.

День спустя был опубликован Приказ о 
местной противовоздушной обороне, касав-
шийся всех москвичей.

«В связи с угрозой воздушных нападений 
на город объявляю в г. Москве и Московской 
области с 13 часов 22 июня 1941 г. угрожаемое 
положение. В первую очередь выполнить сле-
дующие меры: а) полностью затемнить жилые 
здания, учреждения, заводы; б) выключить все 
световые рекламы, внутридворовое освеще-
ние; д) привести в готовность бомбоубежища 
и газоубежища для населения г. Москвы… На-
чальник МПВО комбриг С.Фролов».

Вслед за этим последовали и другие при-
казы и распоряжения военного времени. 2 
июля московские газеты опубликовали По-
становление СНК «О введении всеобщей обя-
зательной подготовки к противовоздушной и 
противохимической обороне всего взрослого 
населения в возрасте от 16 до 60 лет» и Приказ о 
местной противовоздушной обороне г. Москвы, 
подписанный уже упомянутым начальником 
МПВО Фроловым. 

«Для предотвращения ранений от разби-
тых стекол от действия взрыва во время воз-
душного налета приказываю: …Всем жителям г. 
Москвы наклеить на стекла окон своей кварти-
ры и мест общего пользования в двухдневный 
срок полоски из материи, целлофана, марли…» 
(Этот документ и положил начало знаменитым 
«крестам» на окнах, которые непременно фи-
гурируют в фильмах про ту войну.)

А 4 июля 1941-го вышел Указ Президиума 
ВС СССР, о котором сейчас фактически нигде не 
упоминается — «Об установлении на военное 
время временной надбавки к подоходному 
налогу с населения». Главный смысл данного 
распоряжения властей в том, что отныне граж-
дане должны дополнительно раскошеливаться 
на победу над врагом: подоходный налог им 
увеличили в полтора-два раза. Ну а те, «кто 
подлежит призыву в армию, но не мобилизо-
ван» (то есть получил так называемую бронь), 
обязан платить подоходный, увеличенный на 
100 и даже на 200%.

Четырьмя днями позже обнародован был 
еще один грозный указ: «Об ответственности 
за распространение в военное время ложных 
слухов, возбуждающих тревогу среди населе-
ния». В соответствии с ним паникерам грозил 
срок от 2 до 5 лет лагерей.

В первые дни после начала Великой Отече-
ственной жители Москвы не испытывали осо-
бых сложностей с приобретением продуктов. 
Правда, во многих магазинах к прилавкам вы-
строились очереди из наиболее предусмотри-
тельных граждан: они покупали впрок спички, 
крупу, соль, муку…

Но уже менее чем через месяц после втор-
жения фашистов власти стали шаг за шагом 
вводить ограничения на свободную торговлю. 
Началось все с Постановления Совнаркома 
СССР от 18 июля 1941 года. Согласно ему для 
жителей Москвы, Ленинграда, их пригородов 
вводилась карточная система снабжения хле-
бом и основными продовольственными това-
рами — мясом, жирами, рыбой, крупами, мака-
ронами, сахаром и кондитерскими изделиями. 
1 сентября то же правило распространили на 
две сотни других крупных городов… 

Одним из последних сохранявшихся еще 
атрибутов мирной жизни оказалось в Москве 
мороженое. Несмотря на разгоравшуюся войну, 
столичные хладокомбинаты продолжали выпуск 
этого лакомства. Как вспоминали старожилы, 
после введения продовольственных карточек 
мороженое оставалось одним из немногих 
продуктов питания, который можно было ку-
пить без строгих ограничений. Граждане этим 
пользовались, хотя им приходилось ловить 
моменты, когда партии сладкого товара за-
везут в торговые точки, и выстаивать немалые 
очереди, чтобы купить одну-две порции. При-
чем употребляли мороженое не только по его 
прямому назначению, но даже приспособили 

для приготовления основной пищи: например, 
растопив сладкий брикет, выливали получив-
шееся «молоко» в кашу при ее варке. 

Оперативно отреагировали на начало во-
енных действий против вторгшихся на терри-
торию страны немецких войск в культурных и 
просветительских учреждениях столицы.

По распоряжению руководства города 22 
июня начиная с дневных сеансов в кинотеатрах 
перед показом художественного фильма вме-
сто привычных гражданам киножурналов стали 
крутить обучающие короткометражные ленты 
по оборонной тематике (благо их отсняли за-
благовременно): «Простейшие укрытия от авиа-
бомб», «Светомаскировка жилого дома»…

«Московский музей антропологии готовит 
выставку материалов, разоблачающих расист-
ские теории германского фашизма». («Москов-
ский комсомолец», 29 июня 1941 г.)

Еще одна специфическая примета первых 
дней после начала войны. В отделения загсов 
зачастили посетители с заявлениями о смене 
имени. Мужчины отказывались от полученных 
ранее немецких имен Карл, Густав… Особенно 
часто хотели поменять запись в паспорте или 
метрике Адольфы. За младенцев этим озаботи-
лись их патриотично настроенные родители. 

Тайм-аут для сводки 
Информбюро

Мирный быт не сразу отступил, вытес-
ненный суровыми буднями военной страды. 
Люди в городах, находившихся далеко от линии 
фронта, еще какое-то время продолжали по 
инерции заниматься в том числе теми делами 
и даже развлечениями, к которым привыкли в 
прежнее время. Порой война и мир перепле-
тались весьма причудливо.

«Спортивная жизнь в Москве не замирает 
ни на один день. Как и раньше работают ста-
дионы и водные станции — молодежь играет в 
футбол, бегает кроссы… Особенно оживленно 
на стадионах по воскресным дням. Тысячи 
любителей спорта собираются на трибунах, 
чтобы посмотреть мастерство лучших физкуль-
турников страны. Характерная деталь: когда в 
2 ч. дня радио передает очередное сообщение 
советского Информбюро, спортивная жизнь 
на несколько минут прекращается: зрители 
и физкультурники слушают вести с фронта, а 
затем все идет своим чередом. ...3 августа на 
стадионе ЦДКА в Сокольниках начался розы-
грыш первенства Москвы по легкой атлетике... 
В 4 ч. дня на футбольное поле вышли команды 
«Спартак» и «Торпедо». Выиграв со счетом 2:1, 
«Торпедо» вышло в полуфинал Кубка Москвы…» 
(«Московский комсомолец», 5 августа 1941 г.)

Отголоски прежней мирной московской 
жизни встречались даже много месяцев спустя 
— в прифронтовой Москве.

«По широким магистралям столицы дви-
гались колонны войск… Издалека доносились 
раскаты зенитной артиллерии. А на заснежен-
ных просторах Сокольнического парка москви-
чи открывали зимний спортивный сезон…» 
(«Вечерняя Москва», 1 декабря 1941 г.)

Как сообщалось в газетной заметке, в  
лыжных гонках приняли участие 63 мужские 
команды и 16 женских. Колоритная подроб-
ность в духе тех времен: лыжники отправлялись 
на дистанцию с винтовкой через плечо, а на 
трассе были предусмотрены дополнительные 
испытания — спортсмены бросали гранаты и 
часть пути двигались, надев противогазы. 

Листая газеты, можно найти и другие не-
военные черты тех дней 1941-го.

«Мосгороно объявляет прием на двух-
годичные музыкально-педагогические курсы 
по подготовке учителей пения и музыки для 
начальных и неполных школ Москвы». («Мо-
сковский комсомолец», 24 июня 1941 г.)

«В Московской консерватории устраива-
ется торжественный акт, посвященный 71-му 
выпуску студентов… После доклада директора 
консерватории А.Гольденвейзера состоится 
большой концерт…» («Московский комсомо-
лец», 27 июня 1941 г.)

А на следующий день москвичи могли про-
читать в газетах о том, что в столице начинаются 
гастроли Свердловского театра музыкальной 
комедии. Впрочем, такой анонс «из мирного 
времени» был снабжен «военным» примечани-
ем: в связи с приказом о затемнении Москвы 
все спектакли будут заканчиваться на позднее 
20 ч. 30 мин., чтобы граждане успели засветло 
добраться до дома. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

«Глас вопиющего в пустыне» — фраза, которая всем 
знакома, у всех на слуху, всем понятна, как «Господи, 
помилуй».

Всем понятна? А зачем вопить в пустыне? Какой 
смысл? Кому? Кто услышит? Нет, это не про пустыню 
Сахара, не про Кара-Кум, не про Мёртвое море. Еван-
гелие говорит про густонаселённую местность: город-
ская площадь, толпы прохожих, дырявые души (Шварц, 
«Дракон»), каменные сердца, бетонные мозги или просто 
опилки. Но ведь и праведники, жаждущие услышать 
Благую весть, в этой пустыне тоже встречаются. Иначе 
это был бы не мир, а гроб.

...22 июня — трагическая дата в истории СССР (Рос-
сии). Прошло 80 лет с начала Великой Отечественной. 
Забыть? Но начало это было таким катастрофическим, 
что долго ещё не будет забыто. Пока есть Россия — не 
будет. И праздничных концертов 22 июня, надеемся, 
не будет никогда.

Праздничный концерт был в Кремлевском дворце 
9 мая — в День Победы. Большой стандартный празд-
ничный концерт. На сцену выходили известные ис-
полнители, каждый пел одну песню, публика вежливо 
хлопала знаменитостям и на выход, и на уход; но если 
вы посмотрите запись этого концерта, то увидите, что 
энтузиазма у большинства зрителей нет — ни у пожилых, 
ни у мальчиков-кадетов; они сидят плотными рядами, 
ведут себя хорошо.

Лица публики по большей части вообще ничего не 
выражают; это отчётливо видно, поскольку масок на них 
нет. Некоторые слегка оживляются, услышав знакомые 
«Синенький скромный платочек» или «Выходила на берег 
Катюша», но даже эти знаменитые, любимые песни не 
вызывают оваций. Возможно, по той причине, что ис-
полнители, демонстрируя свои вокальные данные, свою 
мимику, пластику и роскошный туалет, почему-то не 
трогают душу. Для них это очередной концерт: приехал, 
отработал номер и — до свидания.

Но один номер (тоже вроде бы стандартный, не 
раз звучавший в таких концертах) не даёт себя забыть. 
Он загадочный.

Знаменитая мировая оперная звезда Хибла Герз-
мава (голос феноменальной красоты) в ритме милого 
вальса поёт что-то похожее на романс. Однако прежде 
чем процитировать текст, следует сказать, что романсы 
всегда просты и понятны. Всем и сразу.

«Я ехала домой, я думала о вас», «Очи чёрные, очи 
страстные», «Утро туманное, утро седое», «Гори, гори, 
моя звезда», «Отвори потихоньку калитку» — над эти-
ми текстами не надо задумываться. Всё ясно сразу. А 
теперь — ария Хиблы, полностью.

Я вернулась в мой город,  знакомый до слез,
До прожилок, до детских припухших желез.
Я вернулась сюда, так глотай же скорей 
Рыбий жир ленинградских ночных фонарей.

Я вернулась в мой город,  знакомый до слез,
До прожилок, до детских припухших желез,
Узнавай же скорее декабрьский денек,
Где к зловещему дегтю подмешан желток.

Ленинград! Ленинград!
Я еще не хочу умирать,
У меня еще есть адреса,
По которым найду голоса.

Ленинград! Ленинград!
Я еще не хочу умирать,
У тебя телефонов моих номера,
Я еще не хочу умирать.

Я вернулась в мой город, знакомый до слез,
До прожилок, до детских припухших желез,
Я на лестнице черной живу, и в висок
Ударяет мне вырванный с мясом звонок.

Я вернулась в мой город, знакомый до слез,
До прожилок, до детских припухших желез,
И всю ночь напролет жду гостей дорогих,
Шевеля кандалами цепочек дверных.

Ленинград! Ленинград!
Я еще не хочу умирать,
У меня еще есть адреса,
По которым найду голоса.

Ленинград! Ленинград!
Я еще не хочу умирать,
У тебя телефонов моих номера,
Я еще не хочу умирать

Ленинград! Ленинград!
Я еще не хочу умирать,
Я еще не хочу умирать,
Я еще не хочу умирать…

«Я вернулась сюда, так глотай же скорей…» — кто 
и кому это говорит? Мама — ребёнку, у которого свин-
ка? И что такое «ночные фонари»? Дневных фонарей 
не бывает.

Буквальный четырёхкратный повтор слёз и при-
пухших желёз, многократное повторение «не хочу 
умирать», вероятно, нужны, чтобы песня получилась не 
слишком короткой. Это, так сказать, простительно.

Но что такое «к зловещему дегтю подмешан жел-
ток»? Этого никто не может понять. Я опросил десяток 
молодых людей, хорошо образованных, успешных; кто-
то из них режиссер, кто-то юрист, кто-то автомобильный 
дилер. Загадку никто не смог решить, а ломали голову 
всерьёз. У каждого время не было ограничено: хоть 
день, хоть два. Важно отметить: у публики на концер-
те нет ни секунды на размышление, и расшифровать 
тёмные фразы она априори не может…

Я спрашивал, почему героиня романса живёт на 
чёрной лестнице? Даже если квартира коммуналь-
ная — можно же на кухне поставить раскладушку. 
Почему «вырванный с мясом звонок»? Почему доро-
гих гостей она ждёт всю ночь напролёт? Разве днём 
они не могут прийти? И все опрошенные говорили, 
что слова романса производят впечатление бреда: 
«Голос прекрасный, но текст ахинея». Впрочем, есть 
разумная строчка «Я ещё не хочу умирать». Это по-
нятно; умирать вообще мало кто хочет. Но почему с 
этой как бы просьбой героиня обращается к городу? 
Разумнее было бы — к врачу.

...Хибла спела классически. Она поёт эту песню 
не первый раз. (В таких концертах все участники — 
опытные ветераны сцены. Программу когда-то сформи-
ровали: зачем что-то менять?) Но чтобы эти концерты 
не получались однояйцевыми близнецами, меняют 
декорации, меняют подтанцовку. В частности, свой 
номер Герзмава исполняет то на фоне дюжины кру-
жащихся девушек в воздушных светлых платьях, то на 
фоне большого экрана с пейзажами Петербурга (а по 
бокам странные, но симпатичные картонные львы).

Объявил выход певицы человек по фамилии Гу-
берниев — комментатор спортивных состязаний. 
Кто решил, что он лучше всех годится на роль кон-
ферансье, — неизвестно. В руках у Губерниева текст; 
кто сочинил эти подводки — не знаем. Но рецепт 

известен: 99% пафоса плюс имя и фамилия очеред-
ного артиста.

В прежнее время конферансье вели концерты без 
бумажки. Но это были профессионалы. Они никогда 
футбол не комментировали. А тут, в случае с Губер-
ниевым, надёжнее все-таки бумажка, чтобы не сказал 
чего-нибудь ошибочного.

Если безличные безразличные фразы произно-
сить (декламировать) с напряжённым героическим 
выражением лица и тем самым голосом, которым 
торжествующие комментаторы кричат «Го-о-о-л!!!», 
получается торжественно и патриотично. Хотя по 
сути это формальные фразы (как из школьного учеб-
ника) — лишь бы что-нибудь сказать перед выходом 
очередного участника.

Текст, предваряющий пение Хиблы, можно было 
бы произнести почти перед любым номером:

ГУБЕРНИЕВ. Григорий Лепс, спасибо! (Перед 
Герзмавой был номер Лепса. После него и без того 
красивая Хибла выглядела просто неземной краса-
вицей.) Эхо прошедшей войны мы слышим во 
многих песнях, которые, может быть, напрямую 
и не посвящены военной тематике. Но так уж 
получилось, сполохи Великой Отечественной 
озаряют всё наше искусство второй половины 
двадцатого столетия.

Не станем придираться к словам, хотя совсем не 
все наши оперы и балеты, фильмы и телешоу озарены 
сполохами; да и не факт, что сполохи войны могут 
озарять искусство; что-то в этих фразах не так.

Неприятнее другое. Текст слов песни «Ленинград» 
ни напрямую, ни косвенно не имеет отношения ни к 
Великой Отечественной, ни вообще ко второй по-
ловине ХХ столетия.

Стихотворение написал Мандельштам, ожидая 
неминуемого ареста, ночуя на чёрных лестницах в 
домах друзей. Брать приходили по ночам — потому-то 
он и ждёт дорогих гостей, «ребят из ГПУ», всю ночь 
напролёт. До Большого Террора оставалось ещё 6 лет. 
Но людей уже брали каждую ночь; всюду разоблачали 
кулаков и вредителей; уже были позади «Шахтинское 
дело», «Дело Промпартии», «Дело Трудовой крестьян-
ской партии» и расстрелы, расстрелы. Мандельштам 
чуял, чем дело пахнет.

ЛЕНИНГРАД
Я вернулся в мой город, знакомый до слёз,
До прожилок, до детских припухлых желёз.

Ты вернулся сюда — так глотай же скорей
Рыбий жир ленинградских речных фонарей.

Узнавай же скорее декабрьский денёк,
Где к зловещему дегтю подмешан желток.

Петербург! я ещё не хочу умирать:
У тебя телефонов моих номера.

Петербург! у меня ещё есть адреса,
По которым найду мертвецов голоса.

Я на лестнице чёрной живу, и в висок
Ударяет мне вырванный с мясом звонок.

И всю ночь напролет жду гостей дорогих,
Шевеля кандалами цепочек дверных.

Декабрь 1930
О «Ленинграде» крупнейший литературный критик 

1930-х годов написал: «…трагические стихи, одни из 
трагичнейших в русской поэзии. Думаю, что они — одна 
из вершин этой поэзии». И объяснил, почему надо их (по 
пословице) обязательно цитировать целиком: «Совестно 
вырывать строчки из песни, где слова не выкинешь».

На эстраде мужское «Я» трагического поэта пре-
вратилось в женское «Я» истерической героини романса. 
«Ты вернулся сюда — так глотай же скорей», обращённое 
Мандельштамом к самому себе, превратилось в об-
ращение дамы неизвестно к кому; «речные фонари» 
— в бессмысленные ночные. Но самая непристойная 
редактура досталась стихам

Петербург! у меня ещё есть адреса,
По которым найду мертвецов голоса.
А зачем нам мертвецы? Ну их к чёрту. Выкинули. 

Трагедию превратили в бессмыслицу. Получилось:
У меня еще есть адреса,
По которым найду голоса.
Кто и какие голоса ищет по адресам? Белая горяч-

ка? наркотический бред? Нет, всего-навсего мрачное 
пророческое стихотворение гения приспособили для 
эстрадного номера. Это называется «опошлить».

Впрочем, и взрослые зрители, и кадеты, вероятно, 
не были огорчены. Про стихи Мандельштама они, скорее 
всего, ничего не знали и в песенке не опознали; непо-
нятные строки их не беспокоили (они просто не успели 
осознать бредовость); похоже, публика тоже отбывала 
свой номер: вряд ли они платили за билеты; их привезли, 
посадили, они похлопали — всё как полагается в «Пусть 
говорят». И от этого равнодушия плотно заполненный 
многотысячный зал казался пустыней. Хотя не исклю-
чено, что там всё же была пара праведников. Их никогда 
много не бывает.

Александр МИНКИН.

КОНЦЕРТ В ПУСТЫНЕ
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ПРОРЫВ 
В НЕСБЫВШЕЕСЯ

Великая Отечественная «украсила» 
бумажными крестами окна домов 

и поставила крест на многих 
грандиозных планах

Визитная карточка войны: 
заклеенные крест-накрест 
окна домов.

возвышаясь над окружающей городской за-
стройкой. Война не просто остановила ударную 

«
го РК
масс
ждут
не зн
всегд
и пар

Один из последних атрибутов 
мирной жизни в Москве — продажа 

мороженого.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водитель машины, 
вызванной к ресторану. 4. И весенний гриб, и 
невзрачный мужик. 10. Публикование чужих 
идей под своим именем. 11. Групповое занятие 
для повышения продаж. 13. Природная мине-
ральная краска желтого или красного цвета. 
14. Возвышение для свистящего рака. 15. 
Военнообязанный «на скамейке запасных». 16. 
Потеря, с которой нужно распрощаться навсег-
да. 18. Буря эмоций с потерей самоконтроля. 
20. Участник сражения под Прохоровкой. 22. 
Жертва, отбивающаяся от притязаний истца. 
23. Сладкий «собрат» грейпфрута и мандарина. 
24. Разговорное название жука-«огнеборца». 
27. Блондин с белесыми бровями и ресницами. 
30. Покупательский бум в день привоза. 32. 
Крестьянин, оставшийся без порток. 34. Пере-
строение или обгон на дороге. 35. Благодарные 
слушатели лектора. 36. Пункт доставки горячих 
обедов в будни. 38. «Шанц» в западной части 
острова Котлин. 39. Член экипажа, покидаю-
щий судно последним. 40. Фрагмент гранаты в 
теле солдата. 41. Творец изысков для гурманов. 
42. Детеныш грозного царя зверей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Друг, долго не улавли-
вающий смысл анекдота. 2. Аргумент амбала, 
обделенного умом. 3. Сувенир с Кубы, порадо-
вавший курильщика. 5. Звонкая альтернатива 
банкноте. 6. Место для демонстрации хуков и 
апперкотов. 7. Часы, бьющие после новогодней 
речи Путина. 8. Дообеденное шоу в детском 
садике. 9. Небольшая морская промысловая 
рыба отряда окунеобразных. 10. «Антиубыль» 
численности населения. 12. «Пожароопасные» 
парные догонялки. 17. Безмолвное общение 
близнецов. 19. Поддельная стодолларовая ку-
пюра от мошенника. 20. Мужской орган цветка, 
где образуется пыльца. 21. Тонкая решетка для 
вьющихся растений. 25. Задира, от которого 
плачет детвора. 26. «Дефект» черты, нари-
сованной по лекалу. 27. Ученый, обосновав-
шийся в обсерватории. 28. Ультрамарин или 
индиго в гамме синего цвета. 29. Отключка 
впечатлительной барышни. 31. Художествен-
ный прием Рабле и Кафки. 33. Горькая ягода 
для гипертоников. 34. Сочное нутро дыни. 37. 
«Кабриолет» барина в бобровой шубе. 38. Зал 
с фотогалереей в театре.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Куркуль. 4. Эскулап. 10. Полдник. 11. Демагог. 13. Полк. 14. 
Ложе. 15. Избранник. 16. Ватник. 18. Импорт. 20. Грузчик. 22. Пьянчуга. 23. Амнистия. 
24. Спиннинг. 27. Брусника. 30. Абрикос. 32. Индекс. 34. Орбита. 35. Космонавт. 36. 
Крот. 38. Печь. 39. Грибник. 40. Скрежет. 41. Трамвай. 42. Удилище.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крапива. 2. Клок. 3. Ледник. 5. Скачки. 6. Укол. 7. Повесть. 8. 
Скорлупа. 9. Одиночка. 10. Плетень. 12. Городки. 17. Именинник. 19. Монсеньор. 20. 
Глубина. 21. Конкурс. 25. Предлог. 26. Горемыка. 27. Букинист. 28. Комитет. 29. Бисквит. 
31. Варьете. 33. Скобка. 34. Отъезд. 37. Трюм. 38. Перл.

На днях в мобильный пункт вакцинации, 
расположенный на территории гастро-
квартала «ДЕПО» на Лесной улице, по-
жаловала делегация бизнесменов. Чле-
ны Совета предпринимателей Москвы 
устроили своеобразный флешмоб, чтобы 
собственным примером заинтересовать 
работников сферы услуг, как, впрочем, и 
остальных граждан.

Идею коллективно привиться выдвинул 
президент организации «Союз торговых цен-
тров: Россия, Белоруссия и Казахстан» Булат 
Шакиров.

— По результатам встречи с мэром мы 
убедились: ситуация с коронавирусом очень 
тяжелая, — сообщил предприниматель в ин-
тервью «МК». — Поэтому мы сделаем все воз-
можное, чтобы продолжить работу.

Само вакцинирование проходило тра-
диционно. Пациенты заполнили анкеты с 
персональными данными и прошли осмотр 
у врача. «У меня была возможность выбора 
из двух вакцин: «Спутник V» и «ЭпиВакКо-
рона», — рассказывает Булат Шакиров. — Я 
выбрал вторую. Медики предупредили, что в 
первые сутки может подняться температура, 
попросили наблюдать за своим самочувстви-
ем. Через три недели нужно сделать второй 
компонент».

Пункт вакцинации на территории «ДЕПО» 
принимает абсолютно всех россиян. Режим 
его работы — ежедневно с 10.00 до 21.00 с 
двумя техническими перерывами, с 12.00 до 
13.30 и с 16.00 до 17.30. Для прохождения про-
цедуры необходим паспорт и, если есть, полис 
ОМC (вне зависимости от региона выдачи и 
наличия прикрепления к медучреждению). 

Открылся пункт несколько месяцев на-
зад, с началом прививочной программы, и 
пользуется у горожан большим спросом. Люди 
идут непрерывным потоком, медики работают 
как на конвейере. За полтора часа, по нашим 
наблюдениям, вакцинировались почти два 
десятка человек.

Важный вопрос: как руководители пред-
приятий смогут убедить сотрудников сделать 
прививки? Ведь всегда были, есть и будут 
люди, категорически относящиеся к этой 
процедуре.

— Каждый руководитель должен индиви-
дуально поговорить с каждым сотрудником, 
— предлагает рецепт успеха прививочной про-
граммы Булат Шакиров. — Людям нужно еще 
раз объяснить: если не будет массовой вакци-
нации, предприятия закроют, и люди останутся 
без работы. Если же к 15 июля у нас появится 
необходимое количество вакцинированных, 
бизнес продолжит функционировать.

— Главный стимул сделать прививку — это 
указ мэра и постановление главного санитар-
ного врача Москвы об обязательной вакцина-
ции 60% работников сферы услуг, — говорит 
общественный уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Москве по гостинич-
ному бизнесу Игорь Лаврик. — Власть долгое 
время действовала мягко, не было агитации в 
пользу прививочной кампании. Так что теперь 
лучшая мотивация для сотрудников, я считаю, 
— личный пример руководителя. Будем наде-
яться, что бизнес-сообщество благоприятно 

воспримет идею обязательной вакцинации.
— Игорь Вадимович, предполагаете ли 

вы поощрять привившихся сотрудников? 
И как именно?

— Поощрение должно быть в первую 
очередь эмоциональным, психологическим, 
моральным. Нужно дать разъяснение людям, 
чем один штамм отличается от другого, для 
чего необходима вакцинация. Задача руково-
дителя — донести до работников, что делать 
прививку — полезно. 

— Но если донести не удается?
— Мы все сидим в Интернете и думаем, 

что очень грамотные во всех вопросах, в том 
числе и касающихся коронавируса. Но это же не 
так. Конечно, существуют работники, которые 
не до конца воспринимают необходимость 
делать прививку против коронавируса. Мы 
все разного возраста, разного воспитания 
и разного социального статуса. Поэтому и 
мыслим по-разному. Я сейчас не говорю о 
людях, которым вакцина противопоказана. 
Безусловно, никто не заставит их прививать-
ся. А вот если со здоровьем работника все в 
порядке, но он не понимает слов начальника 
или не хочет понимать, то, казалось бы, надо 

стимулировать его материально. Но я, навер-
ное, консерватор. Не считаю правильным да-
вать денежное вознаграждение сотруднику, 
чтобы он сберег здоровье свое и своих родных. 
К тому же обидятся его коллеги по работе, ко-
торые вакцинировались добровольно, но пре-
мию не получили. Другое дело — увеличенное 
вознаграждение, например, за переработку. 
Можно добавить оплачиваемый день к отпуску, 
дать отгул. Я склоняюсь к тому, чтобы подобные 
льготы получили все сотрудники, сделавшие 
прививки. Что касается денежных премий, их 
нужно предоставлять адресно. В первую оче-
редь — тем, кто действительно нуждается в 
помощи, а не создает напряженный климат 
в коллективе.

...Прошедшая акция — вовсе не разовая. В 
субботу, 19 июня, вакцинировались 12 членов 
Совета предпринимателей. «В организации 
состоят 128 человек. До проведения акции 
прививку сделали без малого 40 предприни-
мателей — в основном те, кто тесно работает 
с большим количеством людей. Надеемся, все 
остальные члены совета последуют нашему 
примеру», — говорят собеседники «МК».

Елена СОКОЛОВА.

ПРИВИВАЙТЕСЬ, ГОСПОДА, ПРИВИВАЙТЕСЬ
Совет предпринимателей Москвы призвал бизнес-
сообщество вакцинироваться против коронавируса

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
22, 23, 24 и 25 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Пражская», ул. Красного маяка, д. 3, к. 1
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

23 июня с 8.30 до 19.00
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, 
у м-на «Кораблик»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке

24 июня с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

25 июня с 8.30 до 19.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у магазина «Билла»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»

26 и 27 июня с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у магазина «Билла»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
22, 23, 24 и 25 июня с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10а, около ТЦ
м. «Тушинская», выход из метро №4 к Макдональсу
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки

Обращаем ваше внимание! 
В целях обеспечения соблюдения мер, направ-

ленных на предупреждение распространения ко-
ронавирусной инфекции, при посещении пунктов 
подписки все подписчики (покупатели) обязаны 

использовать средства индивидуальной защиты: 
маски и перчатки для рук.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

6 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 разъемы, —СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле,
микросхемы,
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. т:. 8-926-783-41-50

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, - Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  и на расстоянии.  Скидка песионерам.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

c 1-й стр.
Как позаботиться о здоровье и при этом 
не навредить дыханию? С помощью экс-
пертов в сфере гигиены здоровья «МК» 
составил рейтинг масок с учетом их ис-

пользования в жаркую погоду.
1. Одноразовая медицинская маска
Лучшая защита при угрозе распространения 

коронавируса — это старая добрая маска. В ней до-
статочно легко дышать, и ее «силы» вполне достаточно 
для профилактики заражения.

— Вирус самостоятельно передвигаться не мо-
жет, он всегда перемещается на чем-то, на каплях 
слюны например, — поясняет президент Ассоциа-
ции разработчиков, изготовителей и поставщиков 
средств индивидуальной защиты Владимир Котов. 
— Маска защищает от мелкодисперсных капель, 
летящих по воздуху, а значит, и от вируса, который 
на них путешествует.

Беда лишь в том, что при жаре такие маски ста-
новятся малопригодными из-за того, что очень бы-
стро промокают — их приходится менять каждые 
полчаса.

— Фильтрование воздуха под медицинской ма-
ской происходит за счет электростатического эф-
фекта, — отмечает терапевт Зинаида Вильчинская. 
— Когда ткань намокает из-за паров воздуха при 
выдохе, эта фильтрующая способность снижается. 
Поэтому в жаркую погоду, когда средство индивиду-
альной защиты увлажняется быстрее, рекомендуется 
чаще менять изделие. В летнее время это нужно де-
лать каждые 20–30 минут, предварительно протерев 
руки и лицо антисептиком или антибактериальными 
салфетками.

Важно также помнить, что ни в коем случае не 
следует перекрещивать завязки, чтобы по бокам 
образовывались «вентиляционные» кармашки. Это 
открытые ворота для коронавируса.

2. Маска из натуральной ткани
Эксперты ВОЗ не видят серьезных недостатков у 

масок из тонкого хлопка или льна. Хлопок пропускает 
больше воздуха, чем синтетические материалы, а 
еще, что немаловажно, не накапливает солнечное 
тепло. Трикотажную маску со сменными тканевыми 
фильтрами легко смастерить даже из старой футболки. 
Однако внутрь надо вложить вкладыш из отдельного 
куска материи. Это будет ваш сменный фильтр, который 

лучше всего менять два раза в день. И конечно, нуж-
но выбирать материал светлых тонов, а саму маску 
стирать каждый день. Но если вы хотите ощутить 
дополнительный комфорт перед выходом из дома, 
положите такую маску сначала в холодильник. Про-
хладная материя приятно освежит вашу кожу, когда вы 
шагнете в самое пекло, под палящие лучи солнца.

Но другой народный совет — побрызгать на маску 
несколько капель ментолового или эвкалиптового 
масла — принесет больше вреда, чем пользы. 

— Вдыхание, особенно длительное, паров эфир-
ных масел может вызвать отек слизистых, их по-
вреждение и даже спазм бронхов, — уверена врач 
фтизиатр-пульмонолог Зульфия Шахнедова. — Для 
того чтобы получить такие спецэффекты, не нужно 
даже быть аллергиком. Человеческие дыхательные 
пути просто не приспособлены для того, чтобы справ-
ляться с таким количеством летучих веществ.

Если не ставить во главу угла эстетику и моду, 
можно остановить свой выбор даже на марлевой 
самодельной повязке. Но только имейте в виду, у 
нее должно быть как минимум 16 слоев. При этом 
она очень хорошо подходит для многоразового ис-
пользования: чем больше раз вы ее постираете, тем 
лучше она будет работать.

— В классической медицине всегда считалось, 
что маска служит еще лучше после четырех стирок, 
— утверждает инфекционист Сергей Минашкин. — 
Потому что марлевая нитка махрится при стирке. В 
итоге появляются дополнительные валентности, на 
которые цепляются аэрозольные частички вируса.

Марлевую маску без труда можно сделать са-
мостоятельно. Купил в аптеке марлю или широкий 
бинт, сложил в несколько слоев, обметал, простегал, 
пришил завязки — и готово.

А теперь приготовьтесь удивляться. Традицион-
ная мусульманская паранджа — это та же тканевая 
маска, но только более универсальная. Почему в 
60-градусную жару девушки чувствуют себя ком-
фортно? Весь секрет — в типе ткани. Она не просто 
натуральная, она охлаждающая.

— В качестве материала для паранджи девушки 
выбирают шелк или легкую вискозу. Этот материал 
дышит, лицо меньше потеет, — объясняет основа-
тель компании халяль-одежды мусульманка Амина 
Шабанова. 

Вряд ли шелковая паранджа будет хорошей за-
щитой от коронавируса. Но на улице в малолюдных 
местах ею вполне можно заменить традиционную 
медицинскую маску.

3. Респиратор
По мнению специалистов ВОЗ, лучше всего от ко-

ронавируса защищают респираторы №95. «Но только 
не в жару», — добавляет президент Ассоциации раз-
работчиков, изготовителей и поставщиков средств 
индивидуальной защиты Владимир Котов.

— Респиратор — это более сложное изделие, чем 
медицинская маска, действующее по принципу сита, 
— объясняет он. — Он фильтрует вдыхаемый воздух 
и изолирует вредные частицы. Но такая перекачка 
воздуха накладывает дополнительную нагрузку на 
органы дыхания. Поэтому при фильтрации у человека 
возникает легкая гипоксия. Во время жары гипоксия 
увеличивается.

4. Многоразовая синтетическая маска
Если честно, это вообще плохой вариант. В такой 

броне вам станет очень тяжело дышать, возникнет 
своего рода парниковый эффект. А если маска еще 
и темного цвета, который притягивает солнечные 
лучи, то можно получить настоящую баню на лице. 
Как минимум обеспечен дискомфорт, как макси-
мум — дерматит и прыщи. Поэтому от таких мате-
риалов на время жары лучше отказаться. Хотя, как 
отмечает в своих рекомендациях Роспотребнадзор, 
«риск получить тепловой удар из-за ношения маски 
очень мал, существенно нарушить теплообмен она 
не может».

5. Маски неизвестного происхождения со 
стразами и рисунками

Это уже не средство защиты, а скорее простой 
аксессуар. Сейчас в моде привлекающие внимание 
маски, богато украшенные стразами, но медики 
называют невежеством их ношение. Только пред-
ставьте: сколько в них дыр для иглы, столько и ворот 
для вируса. К тому же они зачастую однослойны. 
Поверьте, даже если в такой маске вам будет легко 
дышать, вряд ли она защитит вас от вируса в обще-
ственном транспорте в час пик, где социальная дис-
танция невозможна. 

Но не исключено, что эти средства защиты в 
итоге все равно придется комбинировать. Вышли 
вы, допустим, из дома в бодрящей тканевой маске, 
которую достали из морозилки, дошли до останов-
ки и сели в автобус. Там в час пик нужна защита 
посерьезнее — надеваете медицинскую маску, а 
когда покинете общественный транспорт, тут же 
ее выкидываете. Респиратор можно надеть, когда 
отправляетесь в поликлинику.

— Думаю, в настоящих условиях неизбежно 
придется сочетать разные виды защиты, — считает 
медицинский блогер, врач-терапевт высшей кате-
гории и член Клуба научных журналистов Алексей 
Водовозов. — В тканевых масках гулять по паркам, 
в медицинских — спускаться в метро.

Комментарий дерматолога-онколога Дмитрия 
Синявина: «При контакте с маской в жаркую погоду 
на коже может появиться раздражение. Но частое 
очищение лица лосьонами или постоянное умывание 
с мылом здесь не поможет. Оно лишит кожу защитных 
свойств. Лучше использовать увлажняющие или 
противоаллергические кремы, а также специальные 
защитные средства. Идеальный вариант — это крем 
под подгузник, который содержит декспантенол (ви-
тамин группы В) и ланолин (животный воск, который 
способствует быстрому заживлению ран)». 

Светлана РЕПИНА.

Из Крыма прилетела печальная 
весть о вспышке коронавируса 
в крупнейшем международном 
детском лагере на берегу само-
го синего моря. Инфекция была 
выявлена у 12 детей, всех их, а 
также контактировавших с ними 
отправили в обсерватор в 100 км 
от лагеря, в другой город. Роди-
тели в панике от такого поворо-
та и требуют вернуть им детей. 
«МК» выяснил, как обстоят дела 
в этом центре и какова в целом 
ситуация с коронавирусом в 
летних детских лагерях.

В период с 17 по 19 июня в между-
народном крымском лагере у 12 отды-
хающих детей был выявлен коронави-
рус. Всех, кто с ними контактировал, а 
это 60 детей и 16 вожатых, на 14 дней 
поместили в обсерватор — санаторий в 
Евпатории и больницу в городе Армян-
ске. Руководство лагеря объясняет, что 
действовало согласно предписаниям 
Роспотребнадзора республики.

Соцсети заполнены видеоролика-
ми пользователей, называющих изоля-
цию не иначе как «похищением». «Детей 
в 12 ночи без уведомления родите-
лей вывезли за 100 км в Евпаторию, в 
больницу! Несовершеннолетние раз-
ных возрастов находятся в стрессе, 
их держат за решеткой! Родителям не 
отдают детей ни на каких условиях!»

Но не все родители единодушны в 
своем гневе. Одна из мам, чей ребенок 
сейчас отдыхает в этом же центре, — 
к счастью, он здоров, — поделилась 
своим мнением с «МК»:

— Силой никого не удерживают, 
но правила сейчас в стране такие, что 
контактные должны находиться в изо-
ляции. Иначе все 3 тысячи детей могут 
попасть в изолятор! Как они собирают-
ся везти ребенка домой? По дороге он 
может заразить других. Когда они от-
правляли ребенка в нынешних реалиях, 
они знали, на какой риск идут.

Екатерина из Иванова рассказала, 
как обстоят дела у ее ребенка в том же 
лагере: «У них в отряде все спокойно. 
Дети отдыхают, занимаются по про-
грамме. Они довольны. Я понимаю бес-
покойство родителей контактных и за-
болевших детей и очень им сочувствую. 
Однако, насколько я могу понять, так 
всегда поступают при инфекционных 
заболеваниях (карантин)».

Если верить сообщениям центра, 
ничего страшного с детьми в обсер-
вации не происходит: «В настоящее 

время дети находятся под наблюде-
нием врачей медицинского учрежде-
ния, размещены в 3-местных палатах, 
в которых есть туалетная комната, душ 
с горячей и холодной водой... В до-
полнение к питанию в больнице детям 
направляются фрукты, печенье, соки. 
Общение и образовательная деятель-
ность осуществляются в дистанцион-
ном режиме».

Как именно ребят определяют в 
обсерватор? «Сначала изолируют ребят 
из комнаты заболевшего ребенка. Если 
в отряде выявляется второй случай, то 
изолируют весь отряд. Если у ребенка 
температура и у врачей вызывает по-
дозрение его состояние, то ему делают 
тест».

Еще одна мама делится: «Мой сын 
был в 4-й смене, ближе к концу смены 
заболел, поднялась температура, сутки 
провел в изоляторе, а потом его от-
правили в Евпаторию, там у него взяли 
мазок на все виды гриппа и на ковид. 
Тесты были отрицательные, и мой сын 
благополучно вернулся домой вместе 
с остальными».

Руководитель Союза организа-
торов детского активного туризма, 
учредитель сети детских лагерей 
Марина Грицун рассказала «МК» о 
ситуации с ковидом в детских лагерях 
в целом:

— Эта ситуация, к сожалению, 
является штатной, так как мы живем 
и работаем в условиях пандемии. При 
этом, почеркну, лагерь остается са-
мым безопасным местом для ребенка. 
По крайней мере, мы всегда можем 
выявить контакты, оперативно изоли-
ровать, отследить состояние детей, при 
необходимости госпитализировать. 
Если мы летим на самолете, едем на 
автобусе, где-то отдыхаем частным 
образом на переполненном пляже или 
в пансионате, то в этих случаях выявить 
контакты очень сложно. И риск здесь 
увеличивается. Летняя оздоровитель-
ная кампания идет, лагеря работают в 
условиях соблюдения мер безопас-
ности, которые были приняты еще в 
прошлом году. О других случаях рас-
пространения коронавируса в детских 
лагерях информации нет.

— Некоторые родители воз-
мущены, что детей отправили в 
обсерватор, что их не пускают за-
брать детей...

— Во-первых, родителей к ним 
пускать и не должны. Никуда не делся 
«ковидный» СанПиН, согласно которо-
му к заболевшим ковидом и контакт-
ным родственников не пускают. Идет 
накручивание родителями ситуации. 
Во-вторых, отправляя ребенка в ла-
герь, родители подписывают согла-
сие на медицинское вмешательство. 
В случае заболевания ребенка, будь 
то ковид или другая инфекция, или 
травма, сотрудники лагеря должны 
действовать по протоколу. Если это ин-
фекция, то первым делом заболевшего 
и контактировавших с ним изолируют, 
далее будут соблюдаться карантинные 
меры, хочется этого родителям или 
нет. Ведь речь идет о коллективной 
безопасности.

— Какие сейчас антиковид-
ные меры соблюдаются в летних 
лагерях?

— Основные меры — запрет на 
родительский день, наличие справок 
ПЦР у взрослых сотрудников, обработ-
ка помещений дезсредствами, еже-
дневное измерение температуры. Раз 
в неделю сотрудники лагеря, которые 
живут не на территории лагеря и по-
сещают его, сдают ПЦР-тест. Дети при-
езжают со справками от педиатра, что 
у них не было контактов ни с ковидом, 
ни с обычными инфекциями. Другие 
меры — определенное расстояние 
между кроватями, загрузка лагеря на 
75%. Хотя это как раз ничего не дает 
— вы попробуйте удержать детей на 
расстоянии полутора метров друг от 
друга.

Как стало известно «МК», в на-
чале июня в одном из лагерей Сибири 
возникла ситуация, когда в первый 
же день заезда пришлось вывезти 
из лагеря всю смену. В семье одного 
из детей был выявлен коронавирус, 
когда ребенок уже въехал в лагерь. 
Путевки пришлось перенести на сле-
дующую смену, а лагерь полностью 
обработать. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ЛУЧШАЯ 
МАСКА — 
ИЗ МОРОЗИЛКИ!

Как ковид портит 
детский отдых
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Евро-2020 в самом разгаре, но на нас неиз-
бежно надвигается один из самых спорных 
чемпионатов мира в истории — Катар-2022. 
Очередной всплеск интереса к мундиалю 
произошел после объявления о том, что 
на турнир будут допущены только вакци-
нированные болельщики. Рассказываем, 
каким образом Катар собирается это ор-
ганизовать и при этом не вызвать волну 
возмущений.

Еще в апреле министерство иностран-
ных дел Катара заявляло, что страна ведет 
переговоры с поставщиками вакцин, чтобы 
обеспечить прививками всех участников и 
безопасно провести чемпионат мира. И вот 
спустя два месяца премьер-министр шейх 
Халед бен Халифа Аль Тани сообщил, что для 
этих целей будет закуплен один миллион доз. 
При этом на матчи чемпионата мира пустят 
только вакцинированных болельщиков. По 
словам шейха, которого цитирует Reuters, ко 
времени старта турнира в стране уже завер-
шится прививочная кампания и все граждане 
будут защищены.

Катару очень хочется провести супертур-
нир, в который вложены огромные средства. 
Еще в 2017 году министр финансов страны Али 
Шариф аль-Эмади говорил, что они тратят «око-
ло 500 млн долларов в неделю на капитальные 
проекты». И, как предполагалось, этот уровень 
трат сохранится в течение следующих лет. В 
сумме Катар планировал потратить в рамках 
подготовки к ЧМ-2022 больше 200 млрд долла-
ров. А в связи с пандемией эта сумма должна 
была возрасти.

Делом чести будет сделать эти сорев-
нования настоящим праздником футбола с 
полными трибунами. Это совершенно спра-
ведливо, потому что, как мы видим сейчас на 
Евро-2020, арены, заполненные на четверть 
и даже наполовину, не позволяют полностью 
ощутить атмосферу крупного турнира. И лишь 
в Будапеште, единственном городе-хозяине, 
разрешившем аншлаги, можно действительно 
почувствовать себя на чемпионате Европы по 
футболу.

Президент ФИФА Джанни Инфантино 
в феврале заявлял, что матчи чемпиона-
та мира в Катаре будут проводиться при 
полных стадионах. Вот только пандемия и 
новые штаммы коронавируса все еще не 
дают полной уверенности в том, что через 
год не будет хуже, чем сейчас. И масштабная 
вакцинация представляется единственной 
дорогой хотя бы к некоему подобию нор-
мальной жизни.

Заявление о том, что в Катар пустят 
только вакцинированных, в данный момент 
не идет вразрез с общемировым трендом. 
Например, буквально на днях в России не-
сколько московских футбольных клубов об-
ратились в столичную мэрию с предложением 
разрешить в начале сезона допускать на 
трибуны болельщиков с сертификатом. Сезон 
в РПЛ стартует через месяц, а эпидемиоло-
гическая обстановка в городе хуже некуда. 
И хотя пока до строгих локдаунов дело не 
дошло, но массовые мероприятия уже за-
претили. И велика вероятность, что к сере-
дине июля нас еще не отпустят и чемпионат 
России стартует на пустых стадионах. Так 
что тут либо ходить на футбол с прививкой, 
либо не ходить совсем. Пока эту инициативу 
власти не обсуждали, но вполне вероятно, 
что ее примут.

То же самое и с Катаром. Стране, вложив-
шей сотни миллиардов долларов, совсем не 
хочется оказаться в ситуации Токио. Япония 
тоже сильно вложилась в Олимпиаду-2020 и 
теперь вынуждена проводить ее год спустя, 

со строгими ограничениями, в том числе и 
по зрителям. От иностранных болельщиков 
японцы отказались давно. И вот только сей-
час решили, что свои на трибуны попасть 
все-таки могут, но не больше 10 тысяч. И не 
больше 50% от вместимости. То есть если 
олимпийский объект, как, например, Токий-
ский дворец спорта, где пройдут состязания 
по настольному теннису, вмещает 10 тысяч, то 
пустят туда только пять. И только шесть тысяч 
зрителей смогут посмотреть соревнования 
по спортивной и художественной гимнастике 
в гимнастическом центре «Ариакэ».

Закупка же миллиона доз вакцин для 
тех, кто хочет посетить чемпионат мира по 
футболу, но не имеет возможности привиться 
у себя в стране, — это, вероятно, для того, 
чтобы избежать обвинений в дискриминации, 
поскольку не во всех странах есть доступная 
вакцина. И никакого отношения к настоящим 
антикоронавирусным мерам не имеет. Катар 
ведь не объяснил пока, какова будет про-
цедура прививки.

Если для того, чтобы въехать в страну и 
ходить на матчи, достаточно будет вколоть 
себе дозу в аэропорту, то второй компонент 
придется делать уже ближе к концу турнира. 
Естественно, никакого иммунитета у таких 
гостей не будет. И речь не идет о защите 
всех участников турнира от ковида, тут лучше 
бы сработал отрицательный ПЦР-тест, и то 
не всегда.

Сейчас, по данным трекера Reuters 
COVID-19, в Катар ввезено не менее 2,8 мил-
лиона доз, которых достаточно для вакцина-
ции около 50,8% населения. Впрочем, через 
полтора года — к ноябрю 2022-го — трекерам, 
возможно, придется отслеживать количество 
ревакцинированных людей. И вполне веро-
ятно, что сертификаты, выданные в 2020-м, 
для въезда в Катар уже не подойдут.

Василиса ОБЛОМОВА.

ТУРНИР АКТУАЛЬНО ТЕМА ДНЯ

— Мужчина, огоньку не найдется?
— Курение не красит девушку.
— Да мне пух поджечь.

— Расскажите о себе поподробнее.
— Да я себе-то не все рассказываю...

Моя девушка настойчиво склоняет меня к 
заключению брака. А вы знаете, я против 
брака. Меня пугает процесс, когда мне 
нужно что-то подписывать в присутствии 

свидетелей и видеокамеры, когда при этом 
в углу рыдает моя мама.

Не понимаю мужскую логику. Значит, как 
девушка за рулем, так сразу «обезьяна с 
гранатой», а как продавать машину, так «в 
идеальном состоянии, ездила девушка». 

Приехав из Казахстана в Россию и устро-
ившись на работу шеф-поваром, Алихан 
долго не мог понять, почему в плов вместо 
баранины нужно класть рыбу и потом ска-
тывать это все в ролики.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.06.2021
1 USD — 73,1987; 1 EURO — 86,8942.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наталья Варлей (1947) — киноактриса, 
заслуженная артистка РСФСР
Светлана Крючкова (1950) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка РСФСР
Эрих Мария Ремарк (1898–1970) 

— немецкий писатель («Три товарища», 
«Триумфальная арка»)
Джимми Сомервиль (1961) — музыкант, 
бывший лидер групп Bronski Beat, The 
Communards
Владимир Шахрин (1959) — рок-музыкант, 
певец, автор песен, лидер группы «Чайф»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня ночью температура в Москве 17...19°, 
днем 33…35°. Небольшая облачность. Без 

осадков. Ветер юго-восточный, южный, 
2–7 м/c.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 
21.18, долгота дня — 17.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День памяти и скорби — день начала Ве-
ликой Отечественной войны
1921 г. — в Москве заработала первая 

радиотрансляционная сеть
1941 г. — начало Великой Отечественной 
войны
1961 г. — авария Ил-18 под Богородицком. 
Никто из 97 человек на борту не погиб. За 
проявленные мужество и находчивость всем 
членам экипажа были присуждены ордена 
и медали
1986 г. — аргентинский футболист Диего 
Марадона «рукой бога» забил «гол столетия» 
в ворота сборной Англии на чемпионате мира 
по футболу в Мексике

Редакция знакомится с письмами читателей, 
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике 
«Моя Москва» опубликован на коммерческой основе.

Воскресным вечером в подмосковном Ар-
хангельском вручили театральную премию 
«Хрустальная Турандот». Бывшая усадьба 
графа Юсупова во всем своем дворцово-
парковом великолепии чрезвычайно шла 
китайской принцессе, которая в этом году 
отметила 30-летие. Возраст расцвета жен-
ской красоты и начала мудрости. Что и 
было явлено ее высочеством театральной 
публике.

Судя по тому, какой гость подходит к спе-
циально отведенному месту перед дворцом, 
можно догадаться, кого Турандот в этот раз 
назовет «лучшим/лучшей» и одарит увесистым 
изваянием из хрусталя. «Для вас нам хрусталя 
не жалко», — скажет собравшимся в начале 
церемонии основатель и руководитель пре-
мии Борис Беленький. В этот вечер он станет 
Звездочетом.

Так вот какой гость идет по ухоженным 
парковым дорожкам, поднимается по старин-
ной лестнице и просит у официантов холодной 
воды или шампанского похолоднее — хоть и 
вечер, а жара держится как днем. Птенцы Таба-
кова — Евгений Миронов, Владимир Машков, 
каждый из которых уже возглавляет театр, 
занимают места в разных рядах, но почему-то 
под номером 13 — в жизни обоих число не слу-
чайное. Один поставил феерический спектакль 
с таким названием, другой феерично в нем 
сыграл. Мария Аронова с сыном Владиславом 
Гандрабурой — значит, «Мертвые души» что-
то получат. Тут же Дмитрий Крымов: у него в 
сезоне два громких спектакля — интересно, 
какой возьмет «Турандот»? Олеся Железняк из 
«Ленкома» с директором театра Марком Вар-
шавером — оба могут за многое получить. Дру-
гой лидер директорского корпуса театральной 
Москвы — Кирилл Крок, который к 100-летию 

Вахтанговского восстанавливает родовой дом 
Евгения Багратионовича во Владикавказе. 
Участники спектакля «Заговор чувств» с Сер-
геем Женовачем и Александром Боровским 
— жди наград, но кому из них? Для полноты 
впечатлений — среди известных лиц фланирует 
молодой человек, одетый космонавтом, — к 
чему бы это? Немного терпения: тайну знает 
одна принцесса Турандот, которая в девять 
вечера поднимется на импровизированную 
сцену под шатром. Шатровые своды раскинули 
на случай дождя, но его, как незваного гостя, 
на «Турандот» и не ждут.

И вот первая мизансцена вечернего пред-
ставления, объясняющая, кто есть кто в этом 
спектакле и в этой игре. Ведь любая премия — 
игра, разница в степени ее честности. 30-летняя 
Турандот постаралась быть справедливой. Она 
в блестящем, переливающемся золотом платье 
восседает на троне — актриса Марина Есипен-
ко, много лет в Вахтанговском театре игравшая 
знаменитую китайскую принцессу.

Справа от нее — Звездочет, а подле — тот 
самый юный космонавт, который декламирует, 
что:

Самых достойных
С восторгом сейчас
Хрустальная ждет Турандот.
Аплодисменты. Космонавтом окажется 

30-летний артист Театра оперетты Александр 
Бабик. В год 60-летия полета в космос Гага-
рина театральный космонавт при принцессе 
Турандот станет верным пажом и исполнителем 

опереточных куплетов, а также вполне удачно 
впишется в театральное созвездие.

30-я «Турандот» почти обойдется без па-
фоса, все получанты и вручанты будут шутить 
и веселить профессиональную публику, что не 
так-то просто сделать.

— Мы 30 лет идем по этому трудному пути, 
— говорит Зведочет Беленький, открывая цере-
монию и обращаясь к артистам, режиссерам. 
— Вы же открываете в человеке человека. На-
полняете светом его душу.

— Я сама не могу поверить — уже 30 лет! 
— восклицает театральная Турандот. — Но мы, 
принцессы, не подвластны времени.

— Первая хрустальная статуэтка вруча-
ется впервые и названа премией имени Юрия 
Лужкова — за менеджмент. Ее получает лучший 
в этой области Кирилл Крок за воплощение 
безумной идеи — восстановить дом Вахтангова 
во Владикавказе. Сергей Новиков из Админи-
страции Президента называет проект «несбы-
точной историей». Крок вспоминает:

— Когда я пришел в Администрацию Пре-
зидента, Сергей спросил: «Ты никогда не рас-
селял коммуналки?» — «Нет», — ответил я. 
«Ты меня еще вспомнишь». Я эти слова никог-
да не забуду. На сегодняшний момент все 13 
коммуналок в фамильном доме Вахтанговых 
расселены, вовсю идет его реконструкция, и, 
как обещает Крок, весной будущего года его 
откроют.

Вторая «Турандот» достается семейному 
дуэту — Марии Ароновой и Владиславу Гандра-
буре — за спектакль «Мертвые души». Вручав-
ший приз Валерий Гаркалин, рассказав притчу 
про китайский сад, жизнь/смерть и опавшие 
листья, растерянно признался: «Маша, я не 
знаю, как ты это делаешь». Надо заметить, что 
не он один не понимает, как артистка в одном 
спектакле на скорости играет 17 ролей. Она — 
Гоголь, Чичиков, причем в разном возрасте, все 
помещики, к которым приезжает предприимчи-
вый прохвост, а также генерал, дама приятная 
во всех отношениях и так далее.

Аронова в белых брюках, рубашке, эле-
гантная, на церемонию пришла со своим папой, 
с папой Владика, оказавшегося прекрасным 
партнером на сцене, и вспомнила пандемию, 
будь она неладна.

— Я сижу дома, пеку пироги, делаю плов, 
а мне еще за это деньги платят. Спасибо ди-
рекции нашего театра.

Надо заметить, что пандемия показала 
разный уровень работы директоров театров. 
На «Турандот» присутствуют лучшие — Мария 
Ревякина из Театра Наций, Кирилл Крок, Андрей 
Воробьев из «Мастерской Петра Фоменко», 
Марк Варшавер из «Ленкома». Последний также 
отмечен благосклонностью принцессы, но об 
этом ниже. Пока же у трона Турандот играет 
зажигательный дуэт — баян и труба — молодые 
лауреаты и победители музыкальных конкурсов 
Айдар Салахов и Ильяс Невретдинов.

Обладатель премии за «Лучшую мужскую 
роль» Владислав Миллер из «Табакерки», ока-
завшийся самым молодым Хлестаковым в 
истории отечественного театра, признается 
славами своего героя: «Господа, я никогда не 
был так принят, как здесь». Шутка прошла.

«Лучшей женской ролью» названа Гол-
да из «Поминальной молитвы» в исполнении 
Олеси Железняк. Ректор ГИТИСа, который 
окончила актриса, Григорий Заславский, вру-
чая ей хрустальную статуэтку, констатирует 
— только истинному таланту под силу одолеть 
путь от комедии, где Железняк — королева, 
до трагедии.

Очень кстати тут пришлись куплеты опере-
точного космонавта из «Сильвы»: «Без женщин 
жить нельзя на свете, нет! В них солнце мая, 
в них души расцвет». Без таких, как Желез-
няк, Аронова, а также прекрасно певших на 
церемонии Екатерины Гусевой и Нины Шац-
кой — точно жить невозможно. Кстати, «По-
минальная молитва» из «Ленкома» забрала 
еще одну «Турандот» — за восстановление 
театрального шедевра Марка Захарова. Приз 
получает директор Марк Варшавер, который, 
по словам Алексея Шапошникова из Мосгор-
думы, сделал многое для того, чтобы власти 
города поддержали театры, библиотеки, музеи 
в трудное пандемическое время.

Шестую Турандот — «Лучшая работа ре-
жиссера» — забирает Сергей Женовач за «За-
говор чувств» в МХТ им. Чехова. Как человек 
команды, Сергей Васильевич вспомнит всех 
причастных к успеху: «В хорошем театре важно 
сочинять спектакль командой, когда уже не по-
нимаешь, кто что придумал». Вручавший ему 
приз Алексей Бородин только подтвердил его 
слова, однако уточнил, что при строительстве 
театра важнее всего понимать «Как сохранять 
самого себя?».

В номинации «Лучший спектакль» каприз-
ная Турандот решила не рвать себе сердце и, 
отказавшись от выбора, предпочла назвать сра-
зу два спектакля — «Горбачев» в Театре Наций 
и «Моцарт Дон Жуан. Генеральная репетиция» 
в «Мастерской Петра Фоменко». Получавший 
приз исполнитель роли Михаила Горбачева 
Евгений Миронов рассказывает:

— Это единственный спектакль, который 
мы делали без режиссера. Репетировали с 
Алвисом Херманисом в Zoom, все создавало 
сплошные проблемы. Потом я поехал к нему 
в Латвию: на границе снова проблемы, по-
граничники говорили мне: «Андрей, вы не 
волнуйтесь, все будет в порядке». Я зашел 
в кафе, и буфетчица закричала своей под-
руге: «Люсь, смотри — Миронов». А та: «С 
ума сошла? Он же умер». Но мы так хотели 
сделать спектакль и признаться в любви 
этой паре, что никакие препятствия нам не 
помешали.

Виталий Игнатенко, выступивший в роли 
вручанта, напомнил слова Горбачева, кото-
рыми, собственно, заканчивается спектакль: 
«В жизни важно сохранять демократический 
вектор направленности. Если сойдем с него, 
ничего не будет».

Автор второго «лучшего спектакля» Дми-
трий Крымов произносит похвалу театру во-
обще, а не только Фоменко, где выпустил «Дон 
Жуана» по Моцарту периода репетиций и поры-
вается взять последнюю статуэтку из хрусталя, 
сиротливо стоящую на столе. И это последняя 
загадка Турандот. Кому же она достанется?

Как кому — самой Турандот, то есть Марине 
Есипенко. И заслуженно!

Марина РАЙКИНА.

«ХРУСТАЛЬНОЙ ТУРАНДОТ» 
СТУКНУЛО ТРИДЦАТЬ

Основатель премии: 
«Нам для вас хрусталя 
не жалко»

Трансгендер Лорел Хаббард вошла в 
состав сборной Новой Зеландии по тя-
желой атлетике на Олимпийские игры 
в Токио. Об этом уже официально, а 
не предположительно, в понедельник 
сообщил национальный олимпийский 
комитет страны.

Ну вот почти и случился переворот на 
Олимпийских играх. Совершенно точно — 
переворот сознания. Трудно сказать, выдер-
жат ли его основы олимпийского движения. 
Увидим ли мы, как на Олимпиаде впервые в 
истории выступит трансгендер? Шансов, что 
увидим, больше, чем отрицательных.

Тяжелоатлетка-трансгендер из Новой 
Зеландии Лорел Хаббард до 35 лет была 
мужчиной. Сейчас ей — 43 года. Выступает 
в категории до 87 кг. Была мужчиной до 2012 
года, звали ее не Лорел, а Гэвин.

После окончания карьеры ушла рабо-
тать в федерацию. Но после операции по 
смене пола уже Лорел завоевала «серебро» 
на чемпионате мира-2017. Профессиональ-
ные успехи начали расти. Ей было тогда 
39 лет, и она заняла второе место в весе 
свыше 90 кг, при этом завоевала для Новой 
Зеландии первую в истории медаль сорев-
нований. Затем — выиграла Тихоокеанские 
игры в 2019 году. Тогда ее победа вызвала 
шквал недоумения и возмущения.

Теперь Лорел Хаббард станет пер-
вым трансгендером, принявшим участие 
в Олимпийских играх. По словам главы 
новозеландского олимпийского комитета 
Керейна Смита, 43-летняя Хаббард полно-
стью соответствует критериям Междуна-
родной федерации тяжелой атлетики (IWF) 
и рекомендациям МОК для трансгендерных 
спортсменов. При этом чиновник призна-
ет, что гендерная идентичность в спорте 
является весьма чувствительным и слож-
ным вопросом, требующим баланса между 
правами человека и справедливостью в со-
ревнованиях. «Однако мы придерживаемся 
принципов инклюзивности и уважения ко 
всем, а потому стремимся поддерживать 
всех новозеландских спортсменов».

Трансгендер Хаббард выполнила ква-
лификационный норматив для попадания 
на Олимпийские игры в Токио, и МОК не 
вправе ей отказать. Да и уровень тестосте-
рона, который должен быть определенным, 
у спортсменки-трансгендера в норме.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТРАНСГЕНДЕРОВ 
НЕ ОСТАНОВИТЬ?
В Токио на Олимпийских 
играх история спорта 
начнет новую страницу
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Александр 
Бабик и Марина 

Есипенко.

Во время чемпионата Европы по футболу 
традиционно обсуждаются не только кра-
сиво забитые мячи и положение команд 
в группах. Одной из тем этого Евро стали 
вопросы дискриминации. Причем если 
сначала все спорили об антирасистских 
коленопреклонениях, то теперь разгово-
ры окрасились в радужные цвета. Герма-
ния во время матча с Венгрией собирается 
учить соперников толерантности.

Главными инициаторами преклонений 
колена на чемпионате Европы были англи-
чане. Несмотря на то что часть английских 
фанатов освистывает свою сборную за этот 
антирасистский жест, главный тренер ко-
манды Гарет Саутгейт еще до старта турнира 
заявил, что он и его игроки будут продолжать 
подавать обществу пример толерантности и 
равенства.

УЕФА в свою очередь этот политиче-
ский жест не запретил, но и не обязал всех 
эту акцию поддерживать. В итоге на колено 
перед стартовым свистком встают только 
несколько сборных: Англии, Бельгии, Уэльса, 
Турции, Швейцарии и Шотландии. Причем 
турки и швейцарцы делали это исключительно 
в матчах с Уэльсом. А шотландцы — в матчах 
с Англией.

Другие сборные или вообще игнорируют 
этот вопрос, или же демонстрируют свою со-
лидарность как-то иначе — например, указы-
вают пальцем на нашивку «Respect», которая 
обязательно есть на форме всех команд.

Казалось, каждый решил для себя и 
вопрос был закрыт. Причем УЕФА даже не 
стал наказывать РФС за то, что болельщики 
сборной России освистали бельгийцев за 
коленопреклонение перед очной встречей. 
Однако теперь Союз европейских футбольных 
ассоциаций назначил расследование в отно-
шении венгров. Во время матча с Францией 
болельщики сопровождали уханьем каждое 
касание мяча футболистами Н’Голо Канте и 
Полем Погба.

А до матча венгерские фанаты традици-
онно прошлись маршем по улицам Будапешта, 

но на этот раз держали перед собой баннер с 
перечеркнутым человечком, стоящим на ко-
лене. Подобный поступок фанатов, вероятно, 
не вызовет возмущений и премьер-министра 
Венгрии. Виктор Орбан еще до Евро сказал, 
что венгры преклоняют колено только в трех 
случаях: перед Богом, Родиной и когда просят 
руки у своей возлюбленной, поэтому опу-
скаться на газон их сборная не будет.

Но если эта точка зрения не волнова-
ла, например, сборную Германии, которая 
также не вставала на колено, то отсутствие 
у венгров толерантности в отношении ЛГБТ-
сообщества немцев возмутило.

Недавно в Венгрии ужесточили законы в 
отношении ЛГБТ, в частности, ввели запрет на 
распространение материалов, пропаганди-
рующих гомосексуализм, в среде молодежи 
младше 18 лет. И в Мюнхене на это отреаги-
ровали тем, что городской совет предложил 
подсветить «Альянц Арену» в цвета радуги 
перед матчем между Германией и Венгрией. 
Как сообщает Deutsche Welle, с инициативой 
выступили все шесть фракций совета. И в об-
ращении к мэру города говорится, что таким 
образом «совет хочет продемонстрировать 
свою солидарность с ЛГБТ-сообществом 
Венгрии, которое страдает от закона, при-
нятого венгерским правительством».

Будет ли стадион 23 июня, когда пройдет 
игра, светиться радужными цветами, пока 
не сообщается, но одна радуга там точно 
будет — повязка на руке голкипера сборной 
Германии Мануэля Нойера.

Нойер выходил с ней уже на два матча — с 
Францией и Португалией. Пообещал выйти 
и на матче с Венгрией. УЕФА рассматривал, 
противоречит ли это их правилам, запре-
щающим спортсменам делать политические 
заявления. Но в воскресенье, 20 июня, принял 
решение и заявил, что Нойер «продвигает 
добрую идею» и его повязка — это символ 
равноправия и толерантности. Так что никаких 
санкций в отношении вратаря и Немецкого 
футбольного союза не последовало.

Василиса ОБЛОМОВА.

Радуга над Евро
В Мюнхене хотят подсветить арену 
в знак солидарности с ЛГБТ-сообществом Венгрии

Уколоться, чтоб болеть
На чемпионат мира-
2022 в Катаре пустят 
только вакцинированных 
болельщиков

Мануэль 
Нойер.
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